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ANDALUCÍA

Hace justo un año, el 7 de septiembre, la
presidenta SusanaDíaz afirmaba en su dis-
curso de toma de posesión: “Quiero gober-
nar con las ventanas abiertas, para oír lo
que dice la calle”.

Si las ha tenido abiertas este mes de
agosto, habrá escuchado alto y claro lo
que dice la calle: que está harta de la co-
rrupción. Si los ERE, que ya están en ma-
nos del Tribunal Supremo, fueron una es-
tocada en todo lo alto que dejó al Gobierno

malherido, el fraude en los cursos de for-
mación para parados ha sido la puntilla.

Aunque no esté directamente implica-
do en ninguno de los dos casos, el Gobier-
no tiene la obligación de explicar a la ciu-
dadanía qué ha pasado. Dónde han ido a
parar los 750millones de los ERE y los 950
de los cursos de formación que, según la
juez Alaya, están pendientes de justificar
de los ejercicios 2008-2011. Cifra esta que
el PP cuadruplica, aunque sin aportar
pruebas. Como mínimo, estamos hablan-
do de unos 2.000 millones que se habrían
escurrido por las oscuras tuberías de la
Consejería de Empleo en una década.

Cumpliendo la promesa de ventanas
abiertas, Susana Díaz ha tomado dos deci-
siones importantes este mes de agosto:
una, publicar la relación de 1.162 empre-
sas exoneradas, es decir, que no tuvieron
que justificar el dinero recibido antes de
percibir nuevas subvenciones. Y dos, la
aprobación de una nueva ley que pondrá

coto a la sangría de los fondos de forma-
ción: se eliminan las exoneraciones (de he-
cho Díaz las eliminó nada más llegar a la
presidencia), todas las ayudas se darán
por concurso público y las empresas debe-
rán tener otros ingresos además de las
subvenciones.

Hay que eliminar a los cazasubvencio-
nes. Como el exconsejero socialista de Ha-
cienda Ángel Ojeda, quien, según la poli-
cía, percibió 49,8 millones de euros, por lo
que fue detenido e imputado. También ha
sido expulsado del PSOE.

Por último, tras la presión feroz del PP
para que se convocaran dos plenos ex-

traordinarios, el Gobierno ha aceptado
que el consejero de Educación, Luciano
Alonso, responsable ahora de los cursos
de formación, acuda este jueves 4 a una
comisión extraordinaria para contar en
el Parlamento lo que sabe sobre este gi-
gantesco fraude. Anuncia “datos muy es-
clarecedores”.

¿Es suficiente o habría que dar un paso
más? ¿Una comisión de investigación? IU
la descartaba hace unas semanas, pero la
ve cada vez más necesaria. El PSOE la re-
chaza. Deberían pensárselo algo más. Les
fue rentable mediáticamente la comisión
de investigación de los ERE y han podido
echarle en cara al PP que no haga lo mis-
mo con la Gürtel.

¿Por qué no abrir esa ventana? Los ciu-
dadanos quieren que por ella salga una
explicación clara y veraz de cuánto se ha
defraudado y quiénes han sido los sinver-
güenzas que se han llevado el dinero.
@JRomanOrozco

Entre dos años y dos años y me-
dio tardará el Gobierno andaluz
en saldar la deudamillonaria que
mantiene con las diez universida-
des andaluzas. El consejero de
Economía, José Sánchez Maldo-
nado, ofreció ayer este plazo y re-
saltó que en el último año se ha
conseguido reducir un 32% lo
adeudado a los campus públicos.

En estemomento, la deuda ro-
za los 631 millones, 301 menos
que hace un año. En el verano de
2013 se alcanzó el punto álgido,
cuando se llegó hasta los 932 mi-
llones. El agujero creado era de
tal envergadura que casi igualaba
al presupuesto anual que el Ejecu-
tivo autónomo transfiere a las
diez universidades públicas, que

este año asciende a 1.110millones
de euros. Las protestas de los rec-
tores, que llevan desde 2012 que-
jándose, consiguieron arrancar
un compromiso de pagos a la Jun-
ta, que ahora calcula que en dos
años podrá tener en orden su si-
tuación con los campus. Adelaida
de la Calle, rectora de la Universi-
dad de Málaga, mostró ayer el
agradecimiento de las universida-
des por esta reducción. Sánchez
Maldonado argumentó que se ha
llegado a deber tanto porque no
se han “hecho recortes” durante
la crisis.

La bajada de 301 millones se
ha logrado gracias a los pagos ex-
traordinarios realizados por el
Gobierno autónomo en los últi-
mos 12 meses. También, gracias
a los planes aprobados desde el
Ministerio de Hacienda. Por un

lado, el decreto de medidas ur-
gentes contra lamorosidad de las
Administraciones permitió en
otoño a los campus andaluces ha-
cer frente a facturas pendientes
con proveedores por valor de 100

millones. Además, en la última
edicióndel FondodeLiquidezAu-
tonómica el ministerio admitió
que las universidades estuvieran
incluidas, con lo que se ha reduci-
do en otros 20millones lo adeuda-
do a los campus.

La bola de nieve de la deuda se
paró a partir de 2012, cuando el
Gobierno autónomo aprobó un
plan de ajuste que paralizó la
construcción de infraestructuras
científicas y generales. Esto ha
permitido tambiénquenoaumen-
tara lo adeudado y se haya ido en-
jugando.

La presidenta andaluza, Susa-
na Díaz, se reunió ayer en Sevilla
con los rectores. En el encuentro
se les comunicó que el sistema de
financiación de las universidades
volverá a prorrogarse un año
más, con lo que estará también
vigente en 2015. El modelo actual
—que implica que las universida-
des reciban de la Junta el equiva-
lente al 1,05% del PIB regional—
data de 2007 y debía durar sólo
hasta 2011. Pero año a año se ha
prorrogado. Cuando se ideó, en

una etapa expansiva, estaba pen-
sado para que las universidades
aumentaran su presupuesto cada
ejercicio. Pero el impacto de la cri-
sis ha provocado que lo destinado
desde la Administración para la
enseñanza superior haya men-
guado. Entre 2009 y 2012, por
ejemplo, el PIB andaluz se redujo
un 1,9%. Desde que comenzó la
crisis, el presupuesto de los 10
campus ha caído un 16% (223 mi-
llones). Una parte importante de
esa reducción se debe a la bajada
del 5% del sueldo de los docentes
(que supone unos 45 millones
anuales). Díaz se ha comprometi-
do a restituir en 2015 la paga ex-
tra a los funcionarios, y los recto-
res esperan que este paso tam-
bién se refleje en el Presupuesto
que ahora negocian PSOE e IU.

“El compromiso es que el año
que viene recibamos al menos lo
mismo que este”, indicó ayer An-
tonio Ramírez de Arellano, rector
de la Universidad de Sevilla. Otro
de los problemas que arrastra la
enseñanza superior es la congela-
ción de las plantillas. Sánchez
Maldonado confió en que la tasa
de reposición que impone el Go-
bierno central “no sea tan fuerte”
como hasta ahora.

ROMÁN
OROZCO

Economía se compromete a saldar en
dos años la deuda con la Universidad
La Junta debe 631 millones a los campus, un tercio menos que hace un año

E La Consejería de Economía
sitúa la deuda de la Junta con
los campus en 630,9 millones
a fecha 1 de septiembre.
Supone 301 millones menos
que hace un año.

E La Universidad de Granada
es a la que más se le debe: 156
millones, lo que supone un
24% de la deuda total de los
campus andaluces. Le sigue la
Universidad de Málaga (138,8
millones) y la de Sevilla (121
millones).

E A la Universidad de Cádiz la
Junta le adeuda 60,7 millones
y a la de Jaén, 57. Los campus
de Córdoba y Almería
arrastran una deuda de 35 y 31
millones respectivamente.

E La Junta debe a las
universidades de Huelva y a la
Pablo de Olavide, 14 y 1,6
millones. En el caso de la
Universidad Internacional de
Andalucía lo adeudado
asciende a 13 millones.

Los números

La sangría
de la formación

MANUEL PLANELLES
Sevilla

La presidenta de la Junta, Susana Díaz, con los rectores andaluces en el palacio de San Telmo, en Sevilla. / julio muñoz (efe)

Los ciudadanos quieren
saber cuánto y quiénes
han defraudado

El Gobierno andaluz
prorroga otro año
más el modelo
de financiación
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Efe SEVILLA

La Junta de Andalucía prevé sal-
dar en dos años y medio la deuda
de 630 millones de euros que
mantiene con las universidades
públicas andaluzas tras reducir-
la en el último año en 300 millo-
nes, según anunció ayer el conse-
jero de Economía, Innovación,
Ciencia y Empleo, José Sánchez
Maldonado.

El anuncio se hizo ayer tras una
reunión de la presidenta de An-
dalucía, Susana Díaz, con los rec-
tores de las universidades públi-
cas, a los que trasladó que la Jun-
ta tiene un plan para retener el
talento de los profesores y evitar
que salgan al extranjero.

En declaraciones a los perio-
distas, Maldonado ha subrayado
que la deuda de la Junta con las
universidades se ha mantenido,
pero no se produjeron recortes ni
hubo despidos de profesores, co-
mo sí ha ocurrido en otras comu-
nidades autónomas.

El consejero indicó que de los
300 millones de euros pagados
en el último año, unos 125 han
correspondido a fondos proce-
dentes del Estado, y señaló que la
reducción de la deuda ha sido de-
sigual dependiendo de las uni-
versidades, con una oscilación de
entre el 10 y el 50%.

La rectora de la Universidad de
Málaga, Adelaida de la Calle, dijo,
como portavoz de los rectores, que
las universidades están “muy
agradecidas” por el cumplimiento
por parte de la Junta de los com-
promisos adquiridos para reducir
la deuda que mantiene con ellas.

También se congratuló de que
la presidenta se reúna con ellos de

forma frecuente, como había pro-
metido, para analizar la situación
de las universidades y conocer los
proyectos que tiene la Junta.

La rectora señaló que la presi-
denta les ha expuesto un proyec-
to para que la formación univer-
sitaria dé respuesta “a la socie-
dad que queremos tener en An-
dalucía”, con una especialización

a través de grados, posgrados o
cursos cortos. Las iniciativas en
formación “deben dar respuesta
a las fortalezas” de la comunidad
y tienen que estar ligada al nue-
vo plan de investigación, que pre-
tende fortalecer el desarrollo
productivo de Andalucía y cuyas
líneas generales ya están esboza-
das, según De la Calle.

La Junta promete
saldar su deuda de
630 millones con
las universidades
● La Administración ha recortado en 300

millones los pagos pendientes ● Subraya

que no ha habido despidos de profesores

Alejandra Ramírez GRANADA

El alcalde de Granada los últimos
once años, José Torres Hurtado
(PP), dijo ayer que “ha vuelto a na-
cer” tras el infarto que le ha man-
tenido retirado desde el 10 de ju-
nio y con ganas de volver a la con-
tienda. “Quiero que cuenten con-
migo. Si me presento, no tendré

empacho en decir que voy a repe-
tir con mayoría absoluta”, aun
siendo por la elección directa de
alcalde, donde declaró que esa ley
“debería estar aprobada ya”.

En junio se supo que el alcalde
de Granada había sufrido un in-
farto de cerebelo que lo obligó a
ceder la Alcaldía al primer te-
niente de alcalde.

Con un sombrero campecha-
no, contento, y “con fuerzas”, To-
rres Hurtado manifestó su ener-
gía tras la vuelta. “He quedado
estupendamente y dispuesto a
trabajar por esta ciudad lo que
haga falta”, concluyó.

El alcalde de Granada
reaparece tras un infarto
y augura otra victoria
Torres Hurtado se ofrece
a repetir como candidato
y predice una nueva
mayoría absoluta

LUCÍA RIVAS

Torres Hurtado en una visita ayer al barrio Bola de Oro de Granada.

JULIO MUÑOZ / EFE

Susana Díaz y Adelaida de la Calle conversan ayer.

Calendario para
los eventuales
sanitarios
La consejera de Igualdad, Sa-
lud y Políticas Sociales, María
José Sánchez Rubio, señaló
ayer que el Servicio Andaluz
de Salud (SAS) “hará un calen-
dario adecuado” para ver cómo
“completar” a lo largo de 2015
la jornada a unos 7.000 even-
tuales que, en este momento,
tienen un contrato al 75% del
horario laboral estipulado. La
consejera ha recordado que
cuando en 2012 el Gobierno
amplió el horario de los traba-
jadores a 37,5 horas semana-
les, la Junta decidió pasar la
jornada de los eventuales al
75% con una reducción salarial
del 25%, lo que se recuperará
íntegramente en 2015.

El TSJA da
la razón a los
salesianos por
los conciertos
de Educación

EP GRANADA

El Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía (TSJA) ha re-
suelto otorgar la medida cau-
telar solicitada por el colegio
salesiano San Juan Bosco de
Granada para mantener el
concierto educativo para sus
seis unidades de Bachillerato
–tres de primero y otras tres
de segundo–, suspendiendo
una orden de la Consejería de
Educación que modificaba el
mismo y que pretendía redu-
cir una unidad de primero de
Bachillerato de la modalidad
de Ciencias y Tecnología, ale-
gando baja ratio.

Con esta medida, el TSJA
da continuidad a otras accio-
nes similares que también
afectan a centros salesianos,
como el colegio Nuestra Se-
ñora del Carmen de Utrera, al
que la Consejería retiró me-
diante una resolución el con-
cierto de una unidad de Edu-
cación Infantil para el curso
2014-2015, decidiendo los
responsables del centro, se-
gún confirmó el abogado Je-

sús Muñoz de Priego, interpo-
ner un recurso contencioso-
administrativo.

Muñoz de Priego, asesor ju-
rídico de la Congregación sa-
lesiana y abogado que defien-
de los intereses del San Juan
Bosco, explicó ayer que la de-
cisión de la Sala viene funda-
mentada en jurisprudencia
de la sede de Sevilla del mis-
mo TSJA y del Tribunal Su-
premo, valorando los intere-
ses en conflicto. Si bien el co-
legio, en el proceso de solici-
tud de conciertos del curso
2013-2014, pidió la renova-
ción del concierto de dichas
unidades por otros cuatro
años y así le fue concedida
por orden de 31 de julio de
2013, “sorpresivamente”, en
diciembre de 2013, con el cur-
so escolar finalizando el pri-
mer trimestre “pero solo a es-
casos tres meses de haber fir-
mado el concierto”, la Conse-
jería decidió modificarlo.

“Asombra mucho dicho ex-
tremo, pues en el momento de
dictar la orden de renovación
de conciertos para cuatro años
ya era conocido por la Conseje-
ría el número de alumnos que
tenía el centro”, señaló.

La sentencia sobre

el centro religioso

en Utrera sienta

jurisprudencia
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M.B. 
SEVILLA 

La Junta de Andalucía seguirá pagan-
do una deuda con las universidades 
andaluzas que arrastra desde hace 
años. Aunque no será hasta dentro de 
dos años cuando se salden los más de 
630 millones de euros que todavía les 
debe, según avanzó ayer el Ejecutivo 
andaluz. Tras una reunión de la pre-
sidenta de la Junta, Susana Díaz, con 
los rectores en el Palacio de San Tel-
mo, el consejero de Innovación así lo 

anunció. Concretamente, aseguró que 
el Ejecutivo tiene previsto pagar en 
dos años y medio los 630 millones  
(después de haber abonado en el úl-
timo año en torno a 300 millones). 

Esto supone un avance que alivia-
rá algo el inicio de curso si se tiene en 
cuenta que el pasado año (concreta-
mente en agosto de 2013) la deuda as-
cendía hasta 932 millones de euros. 
De entre las universidades andalu-
zas, hay algunas como la de Málaga 
que han logrado una reducción ma-
yor, hasta de un 50 por ciento, en otras 
ha sido menor. 

Ayuda del Gobierno central 
En cualquier caso, el titular de Eco-
nomía, Innovación, Ciencia y Empleo, 
José Sánchez Maldonado, tuvo que 
admitir que esta reducción se ha lo-

grado en parte con la ayuda del Go-
bierno central. De hecho, de los 300 
millones de euros pagados en el últi-
mo año, 125 provenían de fondos pro-
cedentes del Estado. «La Junta podría 
solventar el débito en unos dos años 
o, a lo sumo dos años y medio», dijo 
el titular de Economía. 

Por otra parte, la rectora de la uni-
versidad de Málaga, Adelaida de la 
Calle, aprovechó la ocasión para la-
mentar la pérdida de capital huma-
no en las universidades y hacer hin-
capié en la necesidad de «recuperar 
y retener el talento», ya que la tasa de 
reposición impuesta por el Gobierno 
central «nos ha machacado en toda 
su extensión». «Tenemos que ver otras 
posibilidades para disponer de nue-
vo de sangre joven y estable, y no en 
precario», remachó. 

La Junta tardará dos años en saldar 
la deuda con las universidades
∑ Los rectores aún están 

pendientes de  
recibir más de 630 
millones de euros

RAQUEL PÉREZ CADIZ/ALMERÍA 

La Fiscalía de Cádiz ha pedido que 
el Juzgado de Instrucción número 
2 de Cádiz, que asumió las diligen-
cias de la «operación Óscar», que 
investiga un supuesto fraude en sub-
venciones a cursos de formación, 
se inhiba del caso en favor de otro 
juzgado que ya investiga ese frau-
de: el juzgado de instrucción núme-
ro 6 de Sevilla que dirige la juez Mer-
cedes Alaya. Así el juez Miguel Án-
gel López Marchena, decidirá al 
respecto cuando vuelva del perio-
do de vacaciones del que disfruta. 

Por tanto, se prevé que sea en este 
mes cuando se pronuncie López 
Marchena al respecto. El juez dejó 
en libertad con cargos al exconse-
jero socialista de Hacienda de la Jun-
ta de Andalucía Ángel Ojeda, que 
fue arrestado en el marco de la ci-
tada operación «Óscar», y le retiró 
el pasaporte como medida cautelar. 
El exconsejero está imputado de  
falsedad, fraude en subvenciones y 
apropiación indebida. 

Prevaricación y falsedad 
Por otra parte la denuncia inter-
puesta por un particular ante la Fis-
calía de Almería por presuntas irre-
gularidades detectadas en cursos 
de formación organizados por el 
SAE ha dado frutos después de que 
el Juzgado de Instrucción número 
6, a instancias haya abierto diligen-
cias previas para investigar los he-
chos. En su escrito, el denunciante 
apunta que presuntamente se po-
drían haber cometido los delitos de 
prevaricación y falsedad documen-
tal.  

En el caso ya trabajan los funcio-
narios de la Sección de Investiga-
ción de la Seguridad  Social de la 
Brigada de Delincuencia Económi-
ca y Fiscal de la Policía Nacional. 
Serán ellos los que deberán arrojar 
luz sobre este nuevo posible caso 
de corrupción en el uso de las ayu-
das concedidas a la formación.  

Con éste ya son dos los procedi-
mientos abiertos en Almería por es-
tos motivos. Instrucción investiga, 
en el marco del caso «Edu», la de-
nuncia de la Fiscalía que apreció in-
dicios de supuestos fraude de sub-
venciones, estafa, falsedad docu-
mental, prevaricación y tráfico de 
influencias en las resoluciones de 
20 de enero de 2010 y 26 de enero 
de 2011 con respecto las empresas 
Quintaeventos SL; Ormar Informa-
tic SL; Inmecamar SL; y Academia 
Infosol SL. La magistrada María del 
Mar Cruz, que instruye el caso 
«Edu», bajo secreto, investiga los 
«graves incumplimientos de los re-
quisitos» que la legislación sobre 
subvenciones establece.

El fiscal de Cádiz 
pide que Alaya 
asuma la trama de 
Ángel Ojeda

CURSOS DE FORMACION

ABC SEVILLA 

El Juzgado de instrucción número 3 
de Sevilla ha aceptado la petición de 
ampliación de la denuncia dentro del 
caso de una presunta estafa a raíz de 
una denuncia presentada por empre-
sas suministradoras de la promoción 
de viviendas protegidas promovidas 
en Sevilla por Dolmen y la Fundación 
para el Desarrollo del Sur de Europa, 
vinculada a la Confederación de Em-
presarios de Andalucía (CEA), de for-

ma que habrá cinco nuevos imputa-
dos. Según fuentes del caso, a finales 
de julio los representantes jurídicos 
de las empresas suministradoras, que 
presentaron dicha denuncia, presen-
taron un escrito para pedir la amplia-
ción de la denuncia, escrito que aho-
ra ha sido admitido en una providen-
cia dictada por el juez del juzgado de 
instrucción número 3. 

En dicha providencia se cita como 
imputados a cinco personas más, to-

dos ellos directivos de sociedades re-
lacionadas con Dolmen, las llamadas 
por los denunciantes «sociedades pan-
talla» o intermediarias. En concreto 
se trata de directivos de Dosevi, CYR, 
la propia Dolmen, Nazarí, o Alfajía SL, 
entre otras. 

Estos cinco imputados están llama-
dos a declarar los días 23 y 24 de octu-
bre. Las empresas suministradoras de 
la promoción de 583 viviendas prote-
gidas Isbylia, en Sevilla, promovida 
por la Fundación para el Desarrollo 
del Sur de Europa, vinculada a la CEA 
presentaron una denuncia por presun-
ta estafa contra Dolmen y dicha fun-
dación.   

Cinco imputados más en la 
instrucción de las VPO de la CEA 

AMPLIACIÓN DE LA DENUNCIA

EFE/JULIO MUÑOZ 
Los rectores de las universidades andaluzas ayer en el Palacio de San Telmo

abcdesevilla.es/andalucia
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La Junta saldar en 2016
la deuda de 630 millones
con la universidad p blica
) El Ejecutivo andaluz logr6 reducir el
d~ficit en el Ultimo afio en 300 millones,
de los que 125 corresponden al Estado

) Economia prepara un plan con el fin
de evitar la f’ul~a de talento al extranjero
por parte de alumnos y prof’esores
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La Junta pagar los 630 millones que
debe a las universidades en dos afios
Plan. El Gobierno andaluz se compromete a poner en
marcha un plan para retener el talento de alumnos y
profesores y evitar su fuga al extranjero

Horizonte. Los rectores reclaman que se cumplan los
compromisos financieros firmados a siete afios y los
profesionales recuperen los derechos perdidos

¯ El Ejecutivo auton6mico
ha saldado en el 61timo afio
una deuda de 300 millones
de los que 125 correspon-
den a rondos procedentes
del Estado.

SEVILLA

La Junta de Andalucfa prey6 saldar
en dos afios y medio la deuda de 630
millones de euros que mantiene con
las universidades pfiblicas andalu-
zas tras reducirla en el tiltimo afio
en 300 millones, segfin confirm6
ayer el consejero de Economia, In-
novaci6n, Ciencia y Empleo, Jos6
Sfinchez Maldonado.

El anuncio de reducci6n de la
deuda se hizo tras una reuni6n
mantenida ayer pot la presidenta
de Andalucia, Susana Diaz, con los
rectores de las universidades pdbli-
cas, a los que traslad6 que la Junta
tiene un plan para retener el talento
de los profesores y evitar que salgan
al extranjero.

Maldonado subray6 que la deu-
da de la lunta con las universidades
se ha mantenido porque no se pro-
dujeron recortes ni hubo despidos
de profesores, como sf ha ocurrido
en otras comunidades aut6nomas.

El consejero indic6 que de los
300 millones de euros pagados en el
tiltimo afio, unos 125 han corres-
pondido a fondos procedentes del
Estado, y serial6 que la reducd6n de
la deuda ha sido desigual depen-
diendo de las universidades, con
una oscilaci6n de entre el 10 y el 50
pot ciento.

La rectora de la Oniversidad de
Malaga, Adelaida de la Calle, sostu-
vo, como portavoz de los rectores,
que las universidades est~in ~muy
agradecidas,, pot el cumplimiento
pot parte de la Junta de los compro-
misos adquiridos para reducir la
deuda que mantiene con ellas.

Tambi6n se congratul6 de que la
presidenta se retina con ellos de for-
ma ffecuente, como habfa prometi-
do, para analizar la situaci6n de las
universidades y conocer los proyec-
tos que fiene la Junta.

Segfin explic6, la presidenta les
ha expuesto un proyecto para que
la formaci6n universitaria d6 res-
puesta ,,a la sociedad que queremos
tenet en Andalucfa., con una espe-
cializaci6n a trav6s de grados, pos-
grados o cursos cortos.

Las iniciafivas en formaci6n ,,de-
ben dar respuesta alas fortalezas,,

La presidenta de la Junta, Susana Oiaz, y los

El personal docente e inve~tiga.
dor de las universidades agtuti-
nal~ el pasado curso a casi
16.3oo personas. El grueso del
profesorado est~ formado por tl-
tulares de unive~idad y escue-
las universitadas, profesores
asociados, ayudantes doctores y

dr~cos represen~an en tomo al
14%. Po~ ramas del conodmien-
to, las Ciencias Sociales y Jurldi-
cas abarcan d 3o~4% del prof~
sorado, seguido de las T~cnic~,
con un 2,3%. Respecto al per-
sonal de administraci6n y servi-
dos, se eleva hast~ las 9.5oo
personas. En cuanto a los alum-
nos, las universidades andalu-
z~s inician el a~o academico con
m~ de 234.4oo estudiantes en
sus aulas, pnicticamente los
mismos que el curso ~nte~io¢. El
llmit~ impuesto por el Gobiemo,
con un tope del lo% a la tasa de
reposid6n, es~ ocasionando
g~aves problemas.

rectores de las universidades p,~blicas andaluzas, al inicio de la reuni6n mantenida ayer en San Telmo. / IUUO MU~IOZ (EFE)

de la comunidad y tienen que estar
ligadas al nuevo plan de investiga-
ci6n, que pretende fortalecer el de-
sarrollo productivo de Andalucia y
cuyas lfneas generales ya est~in es-
bozadas, segfin De la Calle.

Los rectores tambi6n persiguen
tener .un horizonte claro de finan-
ciaci6n, que se ajuste al que se fir-
m6 hace siete afios y que est6 ligado
al crecimiento de Andalucfa, de mo-
do que se puede recuperar el 5 por
ciento del poder adquisitivo que
perdieron las universidades, precis6
la rectora malaguefia.

El consejero de Economia ase-
gut6 que seguir~in manteniendo el
compromiso financiero con la uni-
versidad y desfinar~ln el 1 pot ciento
del PIB a su financiaci6n porque
consideran que los estudios supe-
riores son .uno de los principales
instrumentos para garantizar la
igualdad de oportunidades..

Ademfis, record6 que este afio se
ha congelado el precio de las matr~-
culas, que son los mils bajos junto a
Galicia, y existe la posibilidad de pa-
garla en uno, dos o cinco plazos.

Respecto al capital humano, De
la Calle lament6 que las universida-
des hayan perdido a tmiversitarios y
doctores formados en Andalucia, y
serial6 que la presidenta anunciar~i
los planes de la Junta para retener y
atraer .talento, sin salirnos de las

El consejero de
Economia reafirm6 el
compromiso del
Gobierno andaluz de
destinar el ~% del PIB
a las universidades

normas,~, como la tasa de reposici6n
exigida por el Gobierno, que ~nos
ha machacado~, sostuvo. El objeti-
vo es que <~podamos disponer de
sangre joven y estable, no en preca-
rio, en las universidades., resumi6
la rectora.

Para ello, el conseiero mostr6 su

contianza en que ~da rigidez de la ta-
sa de reposici6n no sea tan fuerte.
para el pr6ximo afio, y agreg6 que
~,algo habria que poner en marcha,~
para estabilizar la situaci6n de los
ayudantes doctores que ya ban he-
cho la tesis.

La situaci6n de asfixia financiera
de las universidades, que ha llevado
a poner en peligro hasta el pago de
las n6minas, se prolonga desde que
estall6 la crisis. La Junta incluso se
rio obligada a aprobar dinero extra
al consignado en el Presupuesto en
el capRulo de gastos de personal de
las universidades andaluzas (1.031
millones este ejercicio) para garan-
tizar los salarios. Los impagos del
Gobierno andaluz hart provocado
por su parte impagos a los provee-
dotes pot parte de las universida-
des. Al margen de los problemas
graves de liquidez, las universida-
des vienen alertando de la descapi-
talizaci6n humana de sus plantillas
y de la falta de profesorado, lo que
llevado a los rectores a alertar en
m~s de una ocasi6n de una situa-
ci6n ~critica..
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Andalucía

de Investigación: las nuevas líneas 
generales de éste también se es-
bozan.

En lo tocante a la fi nanciación, 
De la Calle insistió en la conve-
niencia de tener el «horizonte 
claro», teniendo en cuenta aspec-
tos como las nuevas titulaciones 
que puedan presentarse o la po-
sibilidad de recuperar el 5 por 
ciento del poder adquisitivo.

El consejero, al respecto, incidió 
en continuar con el compromiso 
fi nanciero de los últimos tiempos, 
«lo que es de valorar en esta época 
de fuerte restricción fi nanciera», 
y recordó la bajada en un 15 por 
ciento del precio de los másters, 
la congelación de los precios de 
matrícula –ya en la horquilla más 
baja– o la habilitación de pago de 
las mismas en hasta cinco plazos, 
dependiendo de las circunstan-
cias económicas y familiares del 
estudiante.

Por último, la rectora de la Uni-
versidad de Málaga lamentó la 
pérdida de capital humano e hizo 
hincapié en la necesidad de «re-
cuperar y retener el talento», ya 
que la tasa de reposición impues-
ta por el Gobierno central «nos ha 
machacado en toda su exten-
sión».

«Tenemos que ver otras posibi-
lidades para disponer de nuevo de 
sangre joven y estable, y no en 
precario», resumió De la Calle.

Para ello, el consejero mostró su 
confi anza en que «la rigidez de la 
tasa de reposición no sea tan fuer-
te» para el próximo año, y ha 
agregado que «algo habría que 
poner en marcha» para estabilizar 
la situación de los ayudantes doc-
tores que ya han hecho la tesis.

La «comprensión» de los recto-
res con la Junta contrasta con la 
actitud de enfrentamiento que 
han vivido con el ministro de 
Educación, José Ignacio Wert, en 
los últimos meses, circunstancia 
que les llevó incluso a no acudir a 
una reunión prevista por los cam-
bios normativos en la educación 
universitaria que ha introducido 
el ministerio.

Sobre la deuda pendiente, Sán-
chez Maldonado subrayó que, 
con el mismo ritmo y plan de pago 
que hasta ahora, ejecutado men-
sualmente según lo pactado con 

los rectores durante este año, y si 
no sigue «apretando» la restric-
ción a las comunidades autóno-
mas, la Junta podría solventar el 
débito en unos dos años o, a lo 
sumo, dos años y medio.

Asimismo, el consejero de Eco-
nomía, Innovación, Ciencia y 
Empleo agradeció el papel de las 
universidades a la hora de aceptar 
la reducción presupuestaria, al 
tiempo que puso en valor que la 
Junta haya reconocido e iniciado 
el pago de la misma, así como que 
esto también se derive de que la 
Administración autonómica «no 
hizo recortes».

En cuanto al resto de asuntos, 
Díaz expuso a los rectores proyec-
tos en materia de formación «para 
dar respuesta a la sociedad que 
tenemos y queremos tener en 
Andalucía», con una especializa-
ción cuyo nivel será necesario 
plasmar, todo ello ligado al Plan 

Efe

Susana 

Díaz se 

reunió ayer 

con los 

rectores 

andaluces

Los rectores, 
«agradecidos» a la 

Junta pese a que les 
debe 630 millones

R. A.

SEVILLA- La Junta de Andalucía 
confía en saldar en un plazo 
aproximado de unos dos años la 
deuda que mantiene con las uni-
versidades públicas andaluzas, 
que a agosto de 2013 era de 932 
millones de euros y que actual-
mente se sitúa en unos 630, lo que 
supone un descenso del débito de 
la Administración andaluza para 
con estas instituciones en algo 
más del 30 por ciento. Así lo ase-
guró el consejero de Economía, 
Innovación, Ciencia y Empleo de 
la Junta, José Sánchez Maldonado, 
que junto a la rectora de la Univer-
sidad de Málaga, Adelaida de la 
Calle, compareció ayer tras una 
reunión mantenida previamente 
entre la presidenta Susana Díaz, y 
los rectores de las universidades 
públicas de la comunidad.

Sánchez Maldonado detalló 
que de los 300 millones de euros 
pagados en el último año, unos 
125 han correspondido a fondos 
procedentes del Estado. 

De la Calle califi có el encuentro 
de «muy fructífero» y manifestó 
que las universidades se sienten 
«muy agradecidas» por el hecho de 
que la Administración andaluza 
haya «cumplido», con una reduc-
ción de la deuda que en algunos 
casos, como el de la propia sede 
malagueña, ha alcanzado el 50 por 
ciento, aunque en el proceso los 
porcentajes difi eren, pues algunas 
universidades, como Sevilla, Pablo 
de Olavide, Huelva o Granada han 
podido acogerse al plan de pago a 
proveedores, que ha contemplado 
más de 100 millones en este con-
cepto, pero no todas.

l Muestran su satisfacción porque el 
débito se ha reducido un 30 por ciento

EL CONTRASTE

Plantaron a Wert, pero 

se muestran felices 

porque el Ejecutivo 

andaluz «cumpla»

SEVILLA- Los alumnos apro-
bados y sin plaza de todos los 
conservatorios de Andalucía 
protagonizan hoy ante las de-
legaciones provinciales de 
Educación una «manifestación 
musical» en defensa de su de-
recho a seguir con sus estudios 
y reivindicar que haya una 
continuidad entre los estudios 
de elemental y profesional, así 
como denunciar el recorte de 
plazas que se está efectuando 
en los mismos.

La plataforma de afectados 
de Andalucía recuerda que di-
chos alumnos han aprobado 
las recientes pruebas de acceso 
al grado profesional y ahora la 
Junta «les niega las plazas por 
primera vez», ya que en años 
anteriores se efectuaba lo que 
en los conservatorios se suele 
llamar como «recolocación de 
plazas», es decir las plazas so-
brantes de otras especialidades 
instrumentales se recolocaban 
en aquellas especialidades 

donde había niños aprobados 
sin plaza previa.

Ahora, este recorte «salvaje y 
desproporcionado dejará a 
unos 400 niños y a unos 30 
profesores interinos sin plaza y 
en la calle, es una maniobra 
que hasta ahora no se había 
producido con el citado siste-
ma de recolocación, que no le 
cuesta ni un céntimo a la Ad-
ministración y benefi ciaba a 
todos los aprobados». Sin em-
bargo, este año decide la Junta 
«dejarlos a todos en la calle, 
alegando recortes en la educa-
ción, ya que el conservatorio 
no es enseñanza obligatoria».

Tras las manifestaciones lle-
vadas a cabo en julio, cuando 
incluso los representantes de 
las Ampas mantuvieron «sin 
éxito» una reunión con el dele-
gado de Educación, las con-
centraciones vuelven este 
jueves de manera sincronizada 
a toda Andalucía. 

La Razón

Alumnos sin 
plaza y aprobados 
en conservatorios 
se manifi estan 
ante Educación 

LAS CAUSAS

Denuncian el recorte 

«salvaje» del 

departamento que 

dirige Luciano Alonso
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ANDALUCÍA
Díaz estará tres meses sin rendir cuentas 
al Parlamento en plena ola de escándalos

La presidenta se ausentará del primer pleno por un viaje institucional a Marruecos
Su última intervención ante la Cámara fue el 26 de junio, antes de las vacaciones�

�

El curso político en Andalucía co-
menzará con una ausencia desta-
cada: la de la presidenta de la Jun-
ta, Susana Díaz, que no asistirá al 
primer pleno del nuevo periodo de 
sesiones, los días 10 y 11 de sep-
tiembre, por encontrarse un viaje 
oficial a Marruecos. 

La máxima mandataria autonó-
mica estará casi tres meses sin ren-
dir cuentas ante el Parlamento, ya 
que su última intervención en la 
Cámara autonómica se remonta al 
26 de junio y no volverá a compa-
recer hasta los días 17 y 18 de sep-
tiembre, en el debate sobre el esta-
do de la comunidad. 

En ese tiempo, Andalucía ha si-
do noticia de nuevo por los escán-
dalos de corrupción. En primer lu-
gar, por la detención del ex conse-
jero de Hacienda y Planificación 
Ángel Ojeda, el pasado 4 de agos-
to, por un presunto fraude de más 
de 50 millones de euros en ayudas 
para cursos de formación. 

Y, después, por la decisión de la 
juez Alaya de remitir al Tribunal 
Supremo una exposición razonada 
ante los indicios de delitos contra 
nueve aforados, entre ellos los ex 
presidentes de la Junta Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán y el 
ex vicepresidente Gaspar Zarrías. 

Además de ellos, Alaya incrimi-
na a otros seis ex consejeros de go-
biernos socialistas de la Junta de 
Andalucía. Se trata de José Anto-
nio Viera, diputado en el Congreso, 
y de otros cinco aforados que for-
man parte del grupo parlamentario 
del PSOE en el Parlamento de An-
dalucía y que respaldan a la presi-
denta Susana Díaz: Francisco Va-
llejo, María del Mar Moreno, Ma-
nuel Recio, Carmen Martínez 
Aguayo y Antonio Ávila. 

Durante el verano se ha conoci-
do también que el ex consejero 
Ojeda, detenido en agosto, se bene-
fició al menos en dos ocasiones de 
las exoneraciones de la Junta de 
Andalucía para justificar ayudas 
pendientes de justificar. 

Pese al escenario que se ha vivi-
do en la comunidad autónoma du-
rante el verano, especialmente en e 
un mes de agosto muy marcado 
por los escándalos de corrupción, 
Díaz no estará presente en la pri-

mera cita del nuevo año político. 
Cabe recordar como ésta ha reite-
rado en muchas ocasiones tanto su 
compromiso de firmeza contra la 
corrupción como el de dar al Parla-
mento la relevancia que merece, 
aprovechando de paso que el líder 
de la oposición, Juan Manuel Mo-
reno, no tiene acta de diputado. 

Pese a la antelación con la que 
se ha previsto el viaje a Marruecos, 
no se ha tenido en cuenta dicha 
circunstancia para fijar la fecha del 

pleno y poder celebrar una sesión 
de control al Gobierno con la pre-
sencia de su presidenta. 

El PP calificó ayer de «vergüen-
za» y «atropello» la ausencia de la 
jefa del Ejecutivo en la primera se-
sión de control del nuevo periodo 
de sesiones, una circunstancia por 
la que el portavoz parlamentario 
del PP, Carlos Rojas, formuló una 
queja ante el presidente de la Cá-
mara, el socialista Manuel Gracia. 

Rojas criticó que se tuviera cono-

cimiento ayer de la ausencia de Su-
sana Díaz, cuando el orden del día 
del pleno ya estaba cerrado y su 
grupo había registrado una pre-
gunta a la presidenta relativa a 
«múltiples escándalos y casos de 
uso irregular de los fondos públi-
cos», como los ERE y las ayudas a 
cursos de formación. 

En opinión del portavoz popular, 
ello supone una «huida» del Parla-
mento de Díaz y se preguntó si no 
había otra fecha para que realizara 

el viaje a Marruecos. Así, indicó 
que ya está bien de «tomar el pelo 
a los andaluces y de atropellar las 
reglas del juego» del Parlamento, 
según informa Europa Press. 

Por su parte, el presidente del 
Parlamento, Manuel Gracia,dijo 
que es imposible que un viaje de es-
te calado se haya organizado en 24 
horas, sobre todo, cuando hay que 
organizarlo tanto con el Gobierno 
marroquí como con el Ministerio 
español de Asuntos Exteriores.

S. TORRES / Sevilla

LA CORRUPCIÓN POLÍTICA LA POLÉMICA

La Junta pagará a las universidades.  La Jun-
ta prevé saldar en dos años y medio la deuda de 630 millones de euros que 
mantiene con las universidades andaluzas, según anunció ayer el conse-
jero de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo, José Sánchez Maldona-

do, quien subrayó que la deuda se ha mantenido porque no se produjeron 
recortes ni hubo despidos. El consejero indicó que de los 300 millones de 
euros pagados en el último año, 125 los puso el Estado, y señaló que la re-
ducción de la deuda ha sido desigual dependiendo de las universidades.

CARLOS MÁRQUEZ

Izquierda Unida, que 
vetó junto al PSOE la 
comparecencia de la 
presidenta de la Junta, 
la socialista Susana Dí-
az, para debatir sobre el 
escándalo de los cursos 
de formación que inves-
tigan juzgados de siete 
de las ocho provincias 
andaluzas, confía ahora 
en que el Gobierno an-
daluz dé la cara sobre 
este asunto. 

Así lo proclamó ayer 
el consejero de adminis-
tración local y relacio-
nes institucionales, Die-

go Valderas, quien con-
fió en que el Gobierno 
andaluz «dé la cara» hoy 
con una «información 
importante» sobre la 
gestión de los fondos de 
formación concedidos 
por la Junta tras la pu-
blicación de presuntas 
irregularidades. 

En declaraciones a 
los periodistas en el Par-
lamento, el también vi-
cepresidente se refirió 
de esta forma a la com-
parecencia hoy en comi-
sión parlamentaria del 
consejero de Educa-
ción, Luciano Alonso, 

para informar en rela-
ción a los cursos de for-
mación a raíz del pre-
sunto fraude detectado 
en varias provincias an-
daluzas y que que inves-
tigan los tribunales. 

Valderas recordó que 
la comparecencia del 
consejero se produce a 
petición de las dos fuer-
zas que sostienen al Go-
bierno andaluz, PSOE e 
IU, y afirmó que el Eje-
cutivo hoy debe dar «la 
cara para hablar de los 
cursos de formación y la 
falta de controles» en 
los mismos. 

El Partido Popular 
había solicitado la com-
parecencia de la presi-
denta andaluza, Susana 
Díaz, para que informa-
ra en el Parlamento del 
presunto fraude en los 
cursos de formación, 
pero el PSOE e IU lo im-
pidieron y acordaron 
que fuera el consejero 
de Educación el encar-
gado de responder a es-
te asunto. 

Mientras, el PSOE an-
daluz considera que «no 
hay razones» para que 
se cree una comisión de 
investigación ni para 

que la presidenta de la 
Junta comparezca en el 
Parlamento por el caso 
de los fondos de forma-
ción, y está «seguro» de 
que IU, su socio de go-
bierno, «piensa igual». 

El portavoz parla-
mentario del PSOE, Ma-
rio Jiménez, señaló que 
está seguro de que IU 
«confía en la respuesta 
implacable de la presi-
denta», porque si no 
fuera así, «no estaría en 
el Gobierno, más allá de 
lo que se pueda decir». 

La comparecencia de 
Alonso servirá para 
«clarificar» la investiga-
ción interna de la Junta, 
añadió Mario Jiménez.

IU-CA dice ahora que la Junta dé la cara
Sevilla

El PP acusa a Díaz 
de «huir» para no 
dar explicaciones 
por la corrupción
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Andalucía
Actualmente se sitúa en 630 millones

ANDALUCÍA.-AMPL.- La Junta reduce en un
30% su deuda con las universidades y confía en
dejarla saldada en un plazo de dos años

Foto: EUROPA PRESS/JUNTA DE ANDALUCÍA

Muestra esperanza de que la tasa de reposición se suavice y anuncia planes para
estabilizar a ayudantes doctores y retener el talento

   SEVILLA, 3 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La Junta de Andalucía confía en saldar en un plazo aproximado de unos dos años la deuda que
mantiene con las universidades públicas andaluzas, que a agosto de 2013 era de 932 millones de
euros y que actualmente se sitúa en unos 630, lo que supone un descenso del débito de la
administración andaluza para con estas instituciones en algo más del 30 por ciento.

   Así lo ha asegurado en declaraciones a los periodistas el consejero de Economía, Innovación,
Ciencia y Empleo de la Junta, José Sánchez Maldonado, que junto a la rectora de la Universidad de
Málaga (UMA), Adelaida de la Calle, ha comparecido con motivo de una reunión mantenida este
miércoles entre la presidenta del Ejecutivo andaluz, Susana Díaz, y los rectores de las universidades
públicas de la comunidad.

   De "muy fructífero" ha tildado De la Calle el encuentro, que ha tenido lugar en el marco del
compromiso adquirido por Díaz con las sedes académicas para desarrollar la situación de las
universidades y los proyectos de futuro de la Junta en lo que respecta a su política universitaria.

   Así, la rectora de la UMA ha manifestado que las universidades se sienten "muy agradecidas" por el
hecho de que la administración andaluza haya "cumplido", con una reducción de la deuda que en
algunos casos, como el de la propia sede malagueña, ha alcanzado el 50 por ciento, aunque en el
proceso los porcentajes difieren, pues algunas universidades, como Sevilla, Pablo de Olavide, Huelva
o Granada han podido acogerse al plan de pago a proveedores, que ha contemplado más de 100
millones en este concepto, pero no todas.

   A este respecto, Sánchez Maldonado ha subrayado que, con el mismo ritmo y plan de pago que
hasta ahora, ejecutado mensualmente según lo pactado con los rectores durante este año, y si no

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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sigue "apretando" la restricción a las comunidades autónomas, la Junta podría solventar el débito en
unos dos años o, a lo sumo, dos años y medio.

   Asimismo, el consejero de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo ha agradecido el papel de las
universidades a la hora de aceptar la reducción presupuestaria, al tiempo que ha puesto en valor que
la Junta haya reconocido e iniciado el pago de la misma, así como que esto también se derive de que
la administración autonómica "no hizo recortes".

FORMACIÓN Y ESPECIALIZACIÓN

   En cuanto al resto de asuntos, Díaz ha expuesto a los rectores proyectos en materia de formación
"para dar respuesta a la sociedad que tenemos y queremos tener en Andalucía", con una
especialización cuyo nivel será necesario plasmar, todo ello ligado al Plan de Investigación: las
nuevas líneas generales de éste también se esbozan.

   En lo tocante a la financiación, De la Calle ha insistido en la conveniencia de tener el "horizonte
claro", teniendo en cuenta aspectos como las nuevas titulaciones que puedan presentarse o la
posibilidad de recuperar el 5 por ciento del poder adquisitivo.

   El consejero, al respecto, incide en continuar con el compromiso financiero de los últimos tiempos,
"lo que es de valorar en esta época de fuerte restricción financiera", y ha recordado la bajada en un
15 por ciento del precio de los másters, la congelación de los precios de matrícula --ya en la horquilla
más baja-- o la habilitación de pago de las mismas en hasta cinco plazos, dependiendo de las
circunstancias económicas y familiares del estudiante.

   Por último, la rectora de la Universidad de Málaga ha lamentado la pérdida de capital humano y ha
hecho hincapié en la necesidad de "recuperar y retener el talento", ya que la tasa de reposición
impuesta por el Gobierno central "nos ha machacado en toda su extensión".

   "Tenemos que ver otras posibilidades para disponer de nuevo de sangre joven y estable, y no en
precario", ha resumido De la Calle en relación a una petición a la que el Ejecutivo autonómico
contesta asegurando que se respetará el compromiso de no despedir a profesores y, manifestando el
deseo de que la tasa de reposición se suavice el año que viene, poner en marcha planes para
estabilizar a los ayudantes doctores o para el retorno del talento.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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ANA ZURITA

EL equipo universitario ARUS An-
dalucía Racing de Formula Stu-
dent (una categoría de automovi-
lismo para estudiantes universita-
rios) ha logrado durante este pasa-

do fin de semana completar todas las prue-
bas del evento Formula Student Spain, cele-
brado en el circuito de Montmeló, una meta
que rara vez consiguen los equipos en su pri-
mer año de participación y aún más teniendo
en cuenta el modesto presupuesto con el que
ha contado el equipo desde que fuera funda-
do hace casi dos años en la Escuela Técnica
Superior de la Universidad de Sevilla.

Compitiendo con cientos de universida-
des de todas partes del mundo con mayo-
res fondos y experiencia, los pilotos Alba
Cano y Jorge Cabezas (así como el propio
jefe de equipo, Ignacio Romero, y el jefe de
aerodinámica, José Luis Mateos) comple-

taron las diferentes pruebas dinámicas:
Skid Pad, Autocross, Acceleration y, la más
importante, Endurance, un recorrido de
más de veinte kilómetros donde muchos
equipos, incluidos de los mejores prepara-
dos, suelen tener problemas mecánicos.

Tras la penalización impuesta al equipo de
la Universidad Europea de Madrid, el ART-
14 fue el segundo vehículo español y el déci-
mo más rápido en la competición, en la que
es reconocida como la prueba más dura del
evento. En la clasificación general, ARUS
terminó en decimonovena posición de la ca-
tegoría de coches de combustión.

Con un tiempo de 1:01.227 en el Auto-
cross, un recorrido de 75 metros desde pa-
rado en 4,7 segundos, unido al hito de ha-
ber completado todas las pruebas del even-
to, el 2 ARUS Andalucía Racing equipo
ARUS ha superado una vez más las expec-
tativas, de la misma manera que lo hizo en
su debut hace un mes en el circuito de

Hockenheim. En aquella ocasión, pese a
contar con mucho menos rodaje y recursos
que el resto de rivales, el ART-14 comanda-
do por Salvador Tineo y Alba Cano llegó a
ser el vehículo español más rápido en la
prueba de Autocross, demostrando el re-
sultado del esfuerzo invertido en el primer
vehículo proveniente de universidades an-
daluzas en la Formula Student.

Además de lo obtenido en pista, los
miembros del equipo pudieron disfrutar
de una experiencia sin igual con el am-
biente y la organización que todos los años
tiene lugar en la Formula Student Spain:
la idea de disfrutar miles de universitarios
apasionados por el automovilismo en una
de las mecas del mundo del automovilis-
mo como es el Circuito de Catalunya, el
cual anualmente celebra el Gran Premio
de España de Fórmula Uno, el Gran Pre-

mio de Cataluña de Mo-
toGP, además de debu-
tar el año que viene en el
Campeonato Mundial
de Rallycross.

Los integrantes del
equipo ARUS vuelven
ahora a casa, satisfe-

chos con el trabajo, pero listos para co-
menzar los preparativos para la próxima
temporada, cuyo inicio tendrá lugar en
pocas semanas.

El proyecto del ARUS Team (http://arus-
team.com/) nace en septiembre de
2012 por iniciativa de un gru-
po de estudiantes de diferen-
tes ramas de ingeniería de la
Universidad de Sevilla con el
objetivo de crear una escudería
capaz de competir en la Fórmu-
la Student (SAE). Se trata de la
competición de automovilismo a
nivel universitario más reconoci-
da del mundo, en la que partici-
pan unas 100 universidades de
los cinco continentes e involucra
a unos 2.000 estudiantes cada
año, teniendo en su cúpula a per-
sonalidades de la talla de Ross
Brawn o David Coulthard.

Gran éxito para el equipo
ARUS en Montmeló

En su primer año en la competición, el monoplaza completó en
décima posición la prueba de resistencia, la más dura del evento

La Frenología en
Cuba y España en
la primera mitad

del siglo XIX
A.Z.

Armando García González es el autor de
este libro editado por la Universidad de
Sevilla, el Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas y la Diputación de Se-
villa. Su hilo conductor gira en torno a
Mariano Cubí y Soler, principal difusor
de la frenología en España, el cual reali-
zó también una importante labor educa-
tiva en Cuba. Cubí y Soler creó un cole-
gio de esta materia en Cuba y la más des-
tacada publicación de la isla entonces, la
Revista Bimestre Cubana. Aunque exis-
te una biografía sobre esta figura, su la-
bor educativa no había sido estudiada en
detalle a partir del análisis de documen-
tos del Archivo Histórico Nacional de
Madrid.

‘Descubridores de la Mente. La Frenolo-
gía en Cuba y España en la primera mitad
del siglo XIX’ investiga el desarrollo en el
campo científico del movimiento freno-
lógico en España y América hispana, así
como su difusión en prensa. Sin embar-
go, en las naciones hispanoamericanas
el tema no ha sido abordado casi, y no
existe un libro que recoja la historia de
dicha doctrina que fue tan debatida en-
tonces en ese ámbito, salvo en España
donde sí se han publicado estudios y mo-
nografías.

El movimiento frenológico tuvo cierto
auge en Cuba entre la segunda y cuarta
décadas del siglo XIX, en especial entre
los filósofos que debatían la sensibilidad,
el origen de las facultades mentales y,

por tanto, la ubicación
del alma en relación
con esas facultades.

Armando García
González, historia-
dor de la ciencia y ex
investigador de la
Academia de Cien-
cias de Cuba, forma
actualmente parte
del Grupo de Estu-
dios sobre el Cari-
be dirigido por
Consuelo Naranjo
en el Centro de
Humanidades y
Ciencias Socia-
les del CSIC.

A. Z.

La Universidad de Sevilla consolida su po-
sición entre las 150 mejores del mundo en
el ámbito de las matemáticas según los re-
sultados publicados por ranking de Shan-
gai (ARWU) el 15 de agosto del 2014, y, en
esta edición, incorpora al área de Empre-
sa y Economía entre los 200 mejores cam-
pus del mundo. Esta nueva incorporación
pone de manifiesto el impulso que la US
está logrando en el ámbito de las ciencias

sociales en estos últimos años. Respecto a
su posición global, la Universidad de Sevi-
lla sigue en la frontera del punto de corte
para estar incluida en el listado de las 500
mejores del mundo, siempre según los cri-
terios de este ranking. Debemos tener pre-
sente que, a pesar de que ARWU es un re-
ferente mundial en el ámbito universita-
rio, en sus criterios priman indicadores
como premios Nobel o autores altamente
citados, y no tiene en cuenta aspectos liga-
dos a la transferencia tecnológica, como el

número de patentes, en donde la US logra
una posición excelente tanto a nivel nacio-
nal como internacional.

No obstante, la importante senda de me-
jora que se ha iniciado en estos últimos
años se ve claramente reflejada en la posi-
ción de la US en otros rankings internacio-
nales de prestigio como el recientemente
publicado CWUR (Center for World Uni-
versity Ranking, posición 384) o en el Na-
tional Taiwan University (434 del mundo)
en los que además del impacto y número

de publicaciones científicas, se tienen en
cuenta otros criterios para medir la exce-
lencia universitaria.

Asimismo, la Universidad de Sevilla
ocupa la octava posición de las universi-
dades españolas en el ranking que elabo-
ra cada año el Center for World University
Rankings (CWUR), que ha valorado la ca-
lidad de la educación que reciben los estu-
diantes, los proyectos de investigación y el
prestigio de los profesores de mil univer-
sidades de todo el mundo.

LaUSconsolidasuposiciónentrelas150mejoresdelmundo

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
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El equipo del
proyecto ARUS,
en el podio
de Barcelona.



ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

La Orquesta Barroca de Sevilla ha pre-
sentado por tercer año consecutivo su 
temporada de conciertos en donde se 
dan la mano tanto instituciones públi-
cas como el Ayuntamiento, la Junta de 
Andalucía y el Centro de Iniciativas Cul-
turales de la Universidad de Sevilla (Ci-
cus) como entidades privadas que ha-
rán posible que en este próximo curso 
vayan a organizarse en la capital hispa-
lense un total de diez conciertos. 

La OBS ha apostado en su progra-
mación de la temporada 2014-2015 por 
una línea de continuidad, con viejos 
conocidos, pero también contará con 
nuevos directores. Entre el primer gru-
po se encuentra el violinista Enrico 
Onofri, que dirigirá a solistas de la Ba-
rroca en la apertura de la temporada, 
el próximo 4 de octubre, en la sala Joa-
quín Turina de Cajasol con un progra-
ma titulado «La follia», con obras de 
Caldara, de Castro, Corelli y Vivaldi. 
Christophe Coin también repetirá con 
la Barroca el próximo 29 de noviem-
bre con el programa «Sturm&Drang, 
en el 300 aniversario de Carl Philipp 
Emanuel Bach». 

Una de las novedades será la pre-

sencia del director Vanni Moretto, que 
debutará al frente de la orquesta el 
próximo 10 de diciembre con el pro-
grama «La música de la Catedral de 
Córdoba: Jaime Balius», dentro del Pro-
yecto Atalaya, fianciado por el Cicus. 

Otro director que repetirá será An-
doni Mercero, que contará también 
con un habitual de la OBS, el contra-
tenor Carlos Mena, para el programa 
«Eros versus Heracles», coproducido 
por el FeMÀS. Será el 15 de marzo.  

Uno de los puntos fuertes de la tem-
porada de la Orquesta Barroca de Sevi-
lla será «La serva padrona» de Pergole-
si, que se hará el próximo 25 de mayo 
en el Teatro Lope de Vega. Contará con 
la dirección de Andreas Spe-
ring, y con los solistas Ma-
ria Keoane (soprano) y 
Furio Zanassi (bajo). La 
escenografía del es-
pectáculo será reali-
zada por el sevillano 
Rafael R. Villalobos. 
La intención es reali-
zar en los próximos 
años al menos una 
ópera anual en el Lope 
de Vega. 

El coordinador de la OBS, 
Ventura Rico, destacó ayer que el 
apoyo de los patrocinadores privados 
ha crecido con respecto a la tempora-
da anterior. Así, la Fundación Lara apor-
tará 6.000 euros para dos conciertos, 
uno en el año 2014 y otro para 2015. La 
Fundación Cajasol aportará su sala. El 
English Language Institute (ELI) apor-

tará 2.000 euros para conferencias de 
la futura Academia de Música Antigua 
de Sevilla (Amant); Tecnoláser dará 
2.000 euros; el Instituto Francés, 800 
euros para los desplazamientos de ar-
tistas franceses como Christophe Coin; 
por su parte, la Asociación de Amigos 
de la Orquesta Barroca de Sevilla —que 
ya cuenta con 500 socios— facilitará 
700 euros; Foster Viajes dará 600 eu-
ros, mientras que La Importadora fa-
cilitará el vestuario para «La serva pa-
drona». En cuanto a las instituciones 
públicas, aportarán lo mismo que la 
temporada anterior. Así, el Ayunta-
miento dará una subvención nomina-
tiva de 75.000 euros. «Eso nos permi-

tirá una mayor estabilidad por-
que se concederá a 

principios de año, anti-
cipando ese dinero el 

ICAS», señala Rico. 
Por su parte, el Ci-

cus facilitará 84.500 
euros para el proyec-
to Atalaya, que irá 

acompañado por la 
edición de un disco y 

de las partituras. Ade-
más, financiará el concier-

to del día Santo Tomás. La 
Consejería de Educación, Cultura 

y Deporte cederá, por su parte, 10.000 
euros de manera directa, a su  vez que 
una ayuda indirecta para los despla-
zamientos. Por último, el Centro Na-
cional de Difusión Musical (CNDM) co-
producirá el concierto del 300 aniver-
sario de Carl Philipp Emanuel Bach.

La Orquesta Barroca de Sevilla 
crece con los apoyos privados
Habrá diez conciertos en 
su temporada de abono, 
que se celebrará entre 
Cajasol y el Lope de Vega

PROYECTOS 

La Orquesta 
Barroca de Sevilla 

estudia la posibilidad 
de hacer una gira 
internacional por 

China en el año 
2015

VANESSA GÓMEZ 
Manuel Ferrand, Concepción Fernández, María del Mar Sánchez Estrella y Ventura Rico

Programación de la 
temporada 2014/15 

«La Follia» 
4 de octubre. Dirige Enrico 
Onofri. Solistas de la OBS. 
Centro Cultural Cajasol. 

«Sturm & Drang, en el 
300 aniversario de 
C.P.E Bach» 
29 de octubre. Christophe Coin, 
director y violoncello. Dimitry 
Sinkovsky, violín. Centro 
Cultural Cajasol. 

«La música en la 
Catedral de Córdoba. 
Jaime Balius» 
10 de diciembre. Iglesia de la 
Anunciación. Proyecto 
Atalaya. Vanni Moretto, 
director. 

Concierto de Santo 
Tomás 
Miércoles 28 de enero. Iglesia 
de la Anunciación.  

La Sonata en el siglo 
XVIII español 
27 de febrero. Centro Cultural 
Cajasol. Solistas de la OBS. 

«Eros versus Heracles» 
9 de marzo. Centro Cultural 
Cajasol. Concierto fuera de 
abono en coproducción con el 
FeMÀS. 

«J.S. Bach, arias para 
tenor y “obligatti”» 
15 de marzo. Centro Cultural 
Cajasol. Juan Sancho (tenor). 

«La serva Padrona» 
25 de mayo. Teatro Lope de 
Vega. Concierto fuera de 
abono. Director, Andreas 
Spering.  

«El parnaso francés» 
1 de junio. Centro Cultural 
Cajasol. Amandine Beyer, 
director-concertino. 

«El barroco más joven» 
20 de junio. Centro Cultural 
Cajasol. Valentín Sánchez, 
director. Joven Orquesta 
Barroca de Sevilla y solistas 
de la OBS. 

CULTURA

Tercera temporada 

Venta de abonos 
El abono general para 8 conciertos 
costará 67,20 euros (48 euros para 
los socios de la AAOBS, los alumnos 
de la comunidad universitaria y de 
los conservatorios públicos de 
Sevilla). Entrada general: 12 euros 
(12/8 euros en Cajasol).
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CULTURA Y OCIO

Francisco Camero SEVILLA

Diez conciertos en tres espacios de
la ciudad (el Centro Cultural Caja-
sol, la iglesia de la Anunciación y
el Lope de Vega); una nueva línea
de programación de ópera en el ci-
tado teatro; una inminente Acade-
mia de Música Antigua de Sevilla
creada en colaboración con la Uni-
versidad de Sevilla, a través de su
Centro de Iniciativas Culturales
(Cicus); dos grabaciones, una de
ellas de música de los archivos de
la catedral de Córdoba; apoyos
institucionales que se mantienen
(75.000 euros del Ayuntamiento,
84.500 del Cicus y 10.000 de la
Junta, entre los principales) y en-
trada de nuevos patrocinadores...
La tercera temporada estable de la
Orquesta Barroca de Sevilla
(OBS), su mera existencia, “ya es
todo un éxito”, dijo ayer en la pre-
sentación de la misma su coordi-
nador y fundador, Ventura Rico;
pero llega además cargada de
buenos augurios: “Se aprecia por
fin, tras tanto esfuerzo ímprobo,
una revitalización de la vida musi-
cal en España”.

El curso de la Barroca se prolon-
gará hasta el 20 de junio de 2015
y se abrirá el próximo 4 de octubre
en el Centro Cultural Cajasol con
un concierto de los solistas de la
orquesta dedicado a La Folía (con
obras de Caldara, Castro, Corelli y
Vivaldi) que dirigirá el violinista
italiano Enrico Onofri. “Podría
decirse que la temporada tiene
dos características”, dijo Rico. “El
continuismo”, explicó en referen-
cia a la presencia de músicos de
gran prestigio internacional y
muy bien conocidos por los segui-
dores de la orquesta debido a sus
frecuentes colaboraciones con
ella, como el mismo Onofri o
Christophe Coin, Dmitry Sinko-
vsky, Andoni Mercero, Andreas
Spering o Amandine Meyer; “y la
apuesta por nuevos artistas” en
ascenso, como el tenor Juan San-
cho o el director de escena Rafael
Rodríguez Villalobos.

Este último, nacido en Sevilla en
1987, será el responsable de la es-
cenografía de La Serva Padrona,
una ópera bufa de Pergolesi que la
Barroca interpretará el 25 de ma-
yo del año próximo en el Lope de
Vega. El también citado Spering
dirigirá el montaje, que realizará
en formato “semiescenificado”,
avanzó Rico, y contará con las vo-
ces de Maria Keoane (soprano) y
Furio Zanassi (bajo). Será la pri-
mera de una serie de óperas que la
Barroca interpretará en años suce-
sivos en ese teatro, porque esta
nueva línea de programación na-

ce con una firma voluntad de “con-
tinuidad” por parte tanto de la for-
mación como de los responsables
del Lope. “Empezamos con humil-
dad, con óperas de pequeño for-
mato, pero poco a poco la idea es
crecer”, afirmó el coordinador de
la Barroca, que también se refirió
a un proyecto muy especial, una
Academia de la Música Antigua de
Sevilla deseada por la formación
durante años y finalmente puesto
en pie con la ayuda del Cicus.

Su directora, Concepción Fer-
nández –presente en el acto de pre-
sentación junto a la delegada mu-
nicipal de Cultura, María del Mar
Sánchez Estrella, y Manuel Fe-
rrand, responsable de Área de Mú-
sica de la Junta–, no quiso desvelar
los detalles del proyecto, que será
presentado por la Universidad en
fechas inminentes, pero sí se sabe
que la Amant –esas serán sus si-
glas, y “no pueden ser mejores”,
bromeó Fernández, catedrática de

Filología Latina– aglutinará mu-
chas de las actividades didácticas
y divulgativas que la OBS venía ya
organizando, entre ellas sus mas-
terclasses y cursos. “La de este año
será tan sólo la primera piedra”, di-
jo Rico, ya que para 2015, con el
programa ya en marcha, la Barro-
ca lo tratará como un “proyecto
prioritario” y como tal lo presenta-
rá al Ministerio de Cultura para
tratar de sumar apoyos y reforzar
su ambiciosa dimensión.

En todo caso, en su vocación de
ser una orquesta “cercana”, como
apuntó Ferrand, los conciertos si-
guen siendo, naturalmente, un pi-
lar fundamental. Al margen de las
citas ya mencionadas, las demás
serán: el 29 de noviembre en Caja-
sol, con el violonchelista Chris-
tophe Coin, que también ejercerá
de solista, dirigiendo Sturm &
Drang, un programa conmemora-
tivo del tercer centenario del naci-
miento de Carl Philipp Emanuel
Bach (un concierto que llegará a
Sevilla un día después de su estre-
no en el Auditorio Nacional de Ma-
drid gracias a la colaboración esta-
ble de la OBS con el Centro Nacio-
nal de Difusión Musical del Minis-
terio); el 10 de diciembre en la
Anunciación con el violinista ita-
liano Vanni Moretto dirigiendo
por primera vez a la Barroca en el
programa La música en la Catedral
de Córdoba: Jaime Balius; el 28 de
enero de nuevo en esa iglesia para

ofrecer el tradicional Concierto de
Santo Tomás; el 27 de febrero en
Cajasol, una cita de los solistas de
la OBS dedicada a La Sonata en el
siglo XVIII español; dos fechas den-
tro del Femás: el 9 de marzo, con
el contratenor Carlos Mena, el
concertino Andoni Mercero y pie-
zas de Bach y Händel, y el 15 del
mismo mes con el tenor Juan San-
cho y los solistas de la orquesta in-
terprentando el programa J.S.
Bach, arias para tenor y obligatti; el
1 de junio con la violinista france-
sa Amandine Meyer como directo-
ra-concertino y el programa El
parnaso francés; y por último, el 20
de ese mes, para clausurar la tem-
porada, con El barroco más joven,
a cargo, como es habitual, de la Jo-
ven Orquesta Barroca de Sevilla y
los solistas de la grande.

Las actividades paralelas volve-
rán a tener gran protagonismo
–entre otras iniciativas, destaca
una impulsada por la Asociación
de Amigos de la OBS, el curso de
interpretación de música antigua
Otoño Barroco en Santa Clara–.
Los abonos de temporada (para
ocho conciertos) están ya disponi-
bles a un precio de 67 euros (entra-
das individuales, 12).

3 Más información en la web
www.orquestabarrocadesevilla.com

La Barroca abrirá esta temporada una
nueva línea de ópera en el Lope de Vega

ANTONIO PIZARRO

La Orquesta Barroca de Sevilla, durante un concierto reciente.

LELLI & MASOTTI

El violinista y director de orquesta Vanni Moretto.
D. S.

Andres Spering dirigirá la ópera en el Lope de Vega.

● La orquesta impulsará una Academia de Música Antigua en colaboración con la Universidad de
Sevilla ● Su tercera temporada estable ofrecerá una decena de conciertos en distintos espacios

Onofri y Coin dirigirán

de nuevo a la orquesta,

mientras que Moretto

lo hará por primera vez
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La Orquesta Barroca presentar cada
temporada una 6pera en el Lope de Vega
El conjunto dio a conocer ayer su tercera temporada estable con una decena de conciertos en
el programa. En pocos d{as presentar~n el proyecto did~ctico Academia de M0sica Antigua

La f’ormaci6n trabaja
actualmente en la
posibilidad de
realizar una gira
por China en la
primavera de 2ol5

¯ Christophe Coin, Andreas
Spering, Amandine Beyer y
Enrico Onofri serdn los
principales directores invi-
tados. Las entradas mantie-
hen los precios sin subida.

ISMAEL G. CABRAL / SEVILLA
La Orquesta Barroca de Sevilla
(OBS) did luz verde ayer, arropada
pot las instituciones, a su tercera
temporada estable; un proyecto lar-
gamente acariciado por el conjtmto
que se consolida con el apoyo fun-
damental del Ayuntamiento, la Uni-
versidad de Sevilla y la Junta de An-
dalucia. Diez conciertos son los que
integran el curso 2014-2015 de la
OBS; que se disfrutarfin repartidos
en la Iglesia de la Anunciaci6n, la
Fundaci6n Cajasol y el Teatro Lope
deVega. El mfiximo responsable de
la orquesta, Ventura Rico, se con-
gratul6 ayer especialmente de la
nueva l/nea de colaboraci6n abierta
con el escenario que dirige luanVic-
tor Rodriguez Yagiie: ,~Nuestro obje-
tivo es presentar cada curso una
6pera barroca de cfimara., anunci6.

Mientras que el Teatro de la
Maestranza contintia ddndoles la
espalda -.a pesar de haberles pre-
sentado recientemente un proyecto
econ6micamente muy viable., se-
gdn Rico- el Lope podrfa paliar la
carencia de lirica historicista. ,,Va-
mos a comenzar modestamente,
con una producci6n semiescenifi-
cada de la 6pera bufa de Pergolesi,
La Serva Padrona~>, adelant6 el co-

ordinador, un evento que tendrd lu-
gar el 25 de mayo de 2015 y para el
que se contar~i con tm elenco de so-
listas formado por el bajo Furio Za-
nassi y la soprano Maria Keoane,
junto al director Andreas Spering
~luien ya los dirigi6 en las funcio-
nes de]ulio Cdsar que se vieron en
el Maestranza en 2009-. Ademds, el
joven escen6grafo sevillano Rafael
R. V’dlalobos se encargard del aspec-
to puramente tea~’al.

La temporada propiamente se
inaugurarfi el sdbado 4 de octubre
en Cajasol con el programa La Fo-
lia, en el que el violinista Enrico
Onofri afrontard con la OBS un ra-

El violinista Enrico OnoM dirisinl a la Barroca en el primer concierto del curso el pr6ximo 4 de octubre. / GREGORIO BARREP~

La OBS publicar~ dos
nuevos discos, uno
de ellos con los
’Conciertos para
chelo’ de Cad Philipp
Emmanuel Bach

millete de piezas de Caldara, de Cas-
tro, Corelli y Vivaldi. En coproduc-
ci6n con el Centro Nacional de Di-
fusi6n Musical (CNDM), el 29 de no-
viembre, la orquesta recordard a C.P
E. Bach en su 300 aniversario. E1 vio-
linista Dmistry Sinkovsky y el vio-
lonchelista y director Christophe

Coin se sumanin a este proyecto que
tambi6n podrfi escucharse en el Au-
ditorio Nacional de Madrid.

El 10 de diciembre se escribir~
un nuevo capftulo del Proyecto Ata-
laya, centrado en la recuperaci6n
del patrimonio musical y anspicia-
do por la Hispalense. En este caso la
OBS desempolvard pentagramas de
Jaime Balius, compositor ligado a la
Catedral de C6rdoba cuya mtisica
se pondrfi en didlogo con la de su
coet;lneo, Ignaz Pleyel. Maria I-lino-
josa serd la soprano invitada yVanni
Moretto dirigird el concierto.

En enero, el d/a 28, volverfi a so-
nar la mtisica de Telemarm-su Ta-
felmusik- en el Concierto universi-
tario de Santo Tom~. Y un rues des-
pu6s, el 27 de febrero, se abordard el
programa La Sonata en el siglo XVIII

espaf~ol con piezas casi in6ditas de
Manalt, Play Cavazza. En el marco
del Festival de Mfisica Antigua, Eros
versus Heracles movilizar~ al contra-
tenor Carlos Mena en un concierto
con obras de Bach y H~indel el 9 de
marzo en Cajasol. Dias despu6s, el
15, el tenor sevillano Juan Sancho se
centrar~ en Bach con un pttfiado de
solistas de la Barroca.

Una vez presentada La Serva Pa-
dronaenelLope, el 1 de junio la afa-
mada violinista Amandine Beyer de-
butard cored directora con la OBS
en un concierto titulado gen6rica-
mente Elparnasofrancds, con p~gi-
nas de Campra, Corrette, Leclair y
Matin Marals. Finalmente, el 20 de
junio, la/oven Orquesta Barroca
clausurar~t el curso. La actividad
concerllstica de la formaci6n se ex-

tenderd tambi6n por Madrid, Alcalfi
de Guadafra, Cfidiz, Salamanca, Ma-
drid, C6rdoba y Mgdaga, algo que, a
juicio deVentura Rico, ,~representa
un indicio de que la actividad cultu-
ral estfi despertando del letargo de
la crisis porque comienzan a proli-
ferar las invitaciones,. Ademfis, Ri-
co adelant6 que trabaian en una gi-
ra pot China para la primavera de
2015, ,,aunque todavia no estfi ce-
rrada del todo>,, matiz6.

Especial 6nfasis puso su tambi6n
fundador en la importancia del abri-
go de las instituciones y de la cada
vez mils numerosa n6mina de pa-
trocinadores. En t6rminos num6ri-
cos, la OBS cuenta con 75.000 euros
del consistorio hispalense ~,a trav6s
de una subvenci6n nominativa que
confiere estabilidad al conjunto,,
10.000 euros de la Junta, rods otras
ayudas ~dificilmente cuantifica-
bles,~- y 8.500 de la Hispalense. Las
academias de idiomas ELI y el Insti-
tuto Franc6s o la clinica Tecnolaser
son algunos de los nuevos patronos.
E1 Correo de Andalucfa tambi6n
participa cored medio colaborador.

LOs precios de las entradas de los
conciertos no han experimentado
subida esta temporada. Puede ad-
quirirse el abono general pot 67,20
euros ylas ena’adas sueltas pot ocho
y 12 euros. Existen descuentos para
los alumnos de conservatorios y de
la Hispalense, asf como tambi6n pa-
ra la Asociaci6n de Amigos de OBS
-que peinan ya la cifra de 500 so-
cios-. Ellos son, sehnin Ventura Rico,
,fundamentales, en 1o tocante a la
presencia discogr~fica de la orques-
ta. AI respecto de ello, en los pr6xi-
mos meses verdn la luz dos nuevas
producciones; la primem con m~si-
ca de la Catedral de C6rdoba y una
segunda con los Conciertos para
violonchelo de C. E E. Bach con
Christophe Coin como solista.

Otra novedad es la creaci6n de
la Academia de Mtisica Antigua, un
empefio que cristalizar~i gracias a la
colaboraci6n de la Universidad de
Sevilla. La Academia permitird in-
tercambio de alumnos entre dife-
rentes ciudades europeas y vehicu-
lar~i toda la actividad did~ictica con-
formada pot las clases magistrales
de los solistas invitados y las nume-
rosas conferencias.
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ABCVERANOdel

Muere el último hijo de
Bernard Madoff tras un
cáncer. Su otro descendiente
se suicidó en 2010

 Una exposición recordará al
cantaor Enrique Morente
durante la Bienal de Flamenco
de Sevilla

 Bogotá vuelve a tener
toros. El Constitucional
entiende que la plaza de la
ciudad debe reabrir



S
IP

A

Hollywoodhace juego
enMacao

De Niro, Scorsese, DiCaprio y Brad Pitt se unen para rodar un cortometraje donde promocionarán
las bondades de los hoteles y casinos de la ciudad china, «Las Vegas de Asia». Sheldon Adelson es uno
de los principales inversores en la región. El negocio de las ruletas, mesas ymáquinas tragaperras

generamás de 25.000millones de euros anuales en la antigua colonia portuguesa
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EFE/MANUEL MONTAÑO 
Una de las imágenes de Enrique Morente que podrán verse en Sevilla

ALEJANDRA DE VENGOECHEA 

CORRESPONSAL EN BOGOTÁ 

La plaza de la Santamaría, escenario de 
famosas corridas de toros en Bogotá, la 
capital de Colombia, abrirá de nuevo 
sus puertas. Después de que 14 noville-
ros se mantengan desde hace casi un 
mes en huelga de hambre para presio-
nar la apertura de este coso, cerrado 
hace dos años por orden del alcalde, 
Gustavo Petro, la Corte Constitucional 
ha ordenado reabrir la plaza. Su argu-
mento: se debe proteger el «derecho a 
la libre expresión artística» de los aman-
tes de la Fiesta brava.  

 La pregunta que se hacen los bogo-

tanos es: ¿cumplirá Petro su promesa? 
Hace una semana dijo que prefería irse 
del cargo antes que volver a abrir la San-
tamaría para las corridas. La Corte fue 
clara: Petro, un exrebelde que ha sido 
duramente cuestionado pues se ha vis-
to envuelto en escándalos de corrup-
ción, deberá «restituir de manera inme-
diata» la plaza de toros para la realiza-
ción de «espectáculos taurinos».   

 «Ni el marco legal para la realización 
de la Tauromaquia, ni los condiciona-
mientos impuestos por ese alto tribu-
nal facultaban al Distrito a imponer la 
alteración en la estructura del espectá-
culo taurino o para eliminar la muerte 
del toro», sustentó la Corte. Según los 

magistrados, existió una vulneración 
del «libre derecho de la expresión artís-
tica de la Corporación Taurina de Bo-
gotá». Toda esta historia, que generó 
enormes pérdidas pues la temporada 
mueve casi cuatro millones de dólares 
anuales, arrancó en 2012 cuando la Cor-
poración, que desde 1999 organiza las 
corridas, demandó al alcalde por no ha-
berle renovado el contrato.   

La ponencia del magistrado Mauri-
cio González terminó con un debate que 
enfrenta a muchos. González se basó en 
la sentencia C-889 de 2012, la cual decla-
ró exequible la ley 916 de 2004 (regla-
mento taurino), en la que el alto tribu-
nal dice que los alcaldes y los concejos 
municipales no pueden prohibir las co-
rridas de toros en los municipios don-
de exista esa tradición.  

Son varios los países americanos 
donde está enraizada la tauromaquia, 
como México, Venezuela, Perú y Ecua-
dor. 

La Corte Constitucional dice sí a 
los toros en Colombia

SE REABRIRÁ LA PLAZA DE LA SANTAMARÍA DE BOGOTÁ

ABC 

SEVILLA 

Morante Tour quiere hacer de la Go-
yesca de Ronda todo un depliegue 
de arte en su máxima esencia. Por 
ello, coincidiendo con la actuación 
del diestro sevillano en una de sus 
citas más importantes del año, Mo-
rante Tour estará presente los días 
5 y 6 para acoger una muestra de 
arte y fotografía de la mano de Ro-
bert Ryan y Olga Holguín.  

Durante los días de estaciona-
miento del autobús en Ronda en los 
aledaños de la plaza de toros de Ron-
da, Morante Tour presentará una 
exposición en su interior de obras 
de arte inspiradas en el toreo de Mo-
rante que lo retratan directamente 
de la mano de Olga Holguín. La fo-
tógrafa colombiana presenta una 
coleción de fotos de la memorable 
Goyesca de 2013 en la cual Moran-
te lidió seis toros como único espa-
da.  

Estas imágenes acompañan una 
muestra de pinturas al óleo y dibu-
jos de Robert Ryan, algunas de la 
colección personal del diestro ciga-
rrero. 

Muestra fotográfica 
y pictórica de 
Morante de la 
Puebla en Ronda

TOROS

S.C. 

SEVILLA 

 La exposición «Enrique, donde mana 
la fuente», organizada por la Funda-
ción SGAE, recordará al gran cantaor 
granadino durante la Bienal de Fla-
menco de Sevilla, que se inaugurará el 
próximo día 12 de septiembre. La co-

lección de imágenes podrá verse des-
de el día 10 de septiembre hasta el 3 
de octubre en el Centro de Iniciativas 
Culturales de la Universidad de Sevi-
lla (Cicus) y reúne, por primera vez en 
Andalucía, un total de 25 fotografías 
y retratos realizados entre 1990 y 2010, 
año de su fallecimiento-- por el fotó-
grafo y periodista Manuel Montaño,  
   La exposición pretende reflejar la in-
tensa vida y la inagotable labor crea-
tiva de este revolucionario del flamen-
co y uno de los grandes emblemas de 
la música popular española. Según in-
dica la SGAE en un comunicado, su tí-

tulo es un guiño a un poema de San 
Juan de la Cruz que adaptó el artista 
en su canción ‘Aunque es de noche’, del 
disco ‘Cruz y Luna’ (1983). Entre las 
imágenes, destacan las de Morente en 
Madrid, Granada y algunos de los mo-
mentos musicales que forman parte 
ya de la historia de este creador. 
   Esta muestra organizada por la Fun-
dación SGAE en La Bienal vio la luz 
por primera vez en la Sala Berlanga de 
Madrid a finales de febrero, coincidien-
do con la emisión en directo del pro-
grama especial «Duendeando», de Ra-
dio 3. 

Una exposición recordará a 
Enrique Morente durante la Bienal
La SGAE expondrá en la 
Universidad 25 retratos 
y fotografías del gran 
cantaor granadino

ABC 

MELILLA 

El rejoneador alicantino Manuel 
Manzanares fue el triunfador del 
festejo mixto celebrado ayer en la 
plaza de toros de Melilla con moti-
vo de sus fiestas. Manzanares cor-
tó un total de tres orejas, que le va-
lieron para salir a hombros por la 
puerta grande.  

Se lidiaron astados de Javier Mo-
lina, que dieron buen juego en lí-
neas generales.  

Manuel Manzanares, una oreja y 
dos orejas.  

Francisco José Espada, ovación 
y una oreja.  

David de Miranda, silecio y una 
oreja.  

En la plaza de Calasparra (Mur-
cia), novillada sin caballos de la X 
Espiga de Plata. Primera de feria. 
Un cuarto de entrada. Erales de El 
Añadío, de buen juego. Borja Gar-
cía, ovación y oreja. Fernández de 
la Torre, ovación y oreja. Pablo Agua-
do, oreja en ambos.

Triunfo de Manuel 
Manzanares y oreja 
para Espada y De 
Miranda

MELILLA

 JUEVES, 4 DE SEPTIEMBRE DE 2014 ABC
abcdesevilla.es/estilo76 ABCdelVERANO
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Diez afios de
Uorante, en
fotografias
en la Bienal

Sevilla
La SGAE participar~i en la Bie-
hal de Flamenco de Sevilla con
vafias propuestas, entre las que
destaca la exposici6n de im~ige-
nes sobre Enrique Morente ti-
tulada Enrique, donde mana la
fuente. La colecci6n de im/lge-
nes podr~, verse desde el dia 10
de septiembre hasta el 3 de oc-
tubre en el Centro de Iniciativas
Cultumles de la Universidad de
Sevilla (Cicus) y re6ne, por pri-
mere vez en Andaluc~a, un total
de 25 fotografias y retratos rea-
lizados entre 1990 y 2010 -afio
de su fallecimiento- por el fot6-
gmfo y periodista Manuel Mon-
tafio, que dan fe de la faceta
personal del genio andaluz.

La exposici6n pretende retie-
jar la intensa vida y la inagota-
ble labor creativa de este revo-
lucionario del flamenco y uno
de los grandes emblemas de la
mtisica popular espafiola. Ade-
m~is, incluye algunos de los
momentos artisticos que for-
man parte ya de la historia de
este creador innovador como
una imagen durante la graba-
ci6n de El pequefio reloj, disco
editado en 2003.
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La Fundaci6n SGAE recopila fotografias
sobre Enrique Morente en una muestra
La exposici6n, que podr~ visitarse hasta el 3 de octubre en el Centro de Iniciativas Culturales de
la Universidad de Sevilla (Cicus), se enmarca en el programa de la Bienal de Flamenco 2oi4

¯ En la colecci6n destacan
las irn;~genes del genial

cantaor en Madrid y

Granada, asi como algunos
mornentos rnemorables

sobre el escenario.

SEVILLA
La colaboracidn de la Fundaci6n
SGAI! en la XVIll Bienal de t~amenco
de Sevilla se hace m~is visible en 2014
con la inclusi6n de varias propues-
tas. En el programa de actos parale-
los destaca con luz propia la exposi-
ci6n de hn~igenes sobre Enrique Mo-
rente titulada Enrique, donde mana
lafitente. La colecci6n de im~igenes
podrfi verse de110 de sepfiembre al 3
de octubre en el Centro de Iniciati-
vas Culturales de la Universidad de
Sevilla (Cicus) y refine, pot primera
vez en Andalucia, tm total de 25 foto-
graf/as y retratos realizados entre
1990 y 2010 -afio de su fallecimien-
to- pot el fot6grafo y periodista Ma-
nuel Montm-~o, que dan fe de la face-
ta personal del genio andaluz.

l.a exposici6n pretende reflejar
la intensa vida y la inagotable labor
creativa de este revolucionario del
flamenco y uno de los grandes em-
blemas de la mfisica popular espa-
f~ola. Segtin indica la SGAE en un
comunicado, su titulo es un guifio a
un poema de San Juan de la Cruz
que adapt6 el artista en su canci6n
Aunque es de noche, del disco Cruz y
Luna (1983). Entre las im~igenes,
destacan las de Morente en Madrid,
Granada y algunos de los momen-
t0s musicales que forman parte ya
de la historia de este creador.

Esta muestra organizada pot la
Fundaci6n SGAE en La Bienal rio la
luz pot primera vez en la Sala Ber-
langa de Madrid a finales de febrero,
coincidiendo con la emisi6n en di-

Enrique Morente, en una de las im~genes que componen la exposici6n. / EL CORREO

recto del programa especial Duen-
deando, de Radio 3. Dedicado al ar-
tista, cont6 con las actuaciones mu-
sicales de tin Cort6s, y de E1 Negri,
El Paquete, lorge Pardo y Bandolero,
y la participaci6n de Borja Casani y
Santiago Auser6n como invitados.

Asimismo, este acto form6 parte
de la programaci6n del Memorial
Morente Mtis Morente. El homenaje
incluy6 actuaciones de flamenco,
rock, pop o encuentros literarios de
m~is de 50 figuras destacadas del pa-
norama de la mfisica y el cine como
los actores los6 Sacrist~in, ]uan Diego

o Pilaf Bardem; los cantantes Miguel
Pros, Estrella, Sold y Enrique Moron-
te hijo, los6 Merc~, Miguel Poveda,
Joaquin Sabina, Victor Manuel y Aria
Bel~n, Loquillo, Javier Ruibal, lorge
Drexler, Mala Rodriguez, Eva Amaral
o Raimundo Amador; bailaores co-
mo Eva Yerbabuena o Farruquito; y
las bandas Lagartija Nick, Los Evan-
gelistas o Lori Meyers, entre otros.

Igualmente, se proyectaron los
documentales sobre la figura del ar-
tista Morente suef~a la Alhambra, de
los6 S~inchez-Montes, Morente, de
Emilio Barrachina, y el cortometra-

je Enrique Morente, un buen "~cio-
nado, de Luis Morales.

Enrique, donde mana la fuente,
engloba rea’atos y fotograffas, in6di-
tas en Andalucia, realizadas desde
1990 hasta 2010 que dejan entrever
los rasgos m~ personales y humanos
del universal artista granadino. Asi, se
puede ver a un Enrique Morente en
Madrid, tres d6cadas atr~, en su casa
del rastro; apoyado sobre un graffitfi
de Muelle end barrio de Lavapi6s con
su famoso abrigo de piel, apodado el
perro, que siempre le acompa~aba; o
en el homenaje a Miguel Candela

Aparecen en estas
instant~ineas amigos
como Miguel
Candela, Carmen
Linares y Antonio
Carmona, entre otros

(duefio del conocido local Candela)
con sus amigos Carmen Linares, An-
tonio Carmona, Miguel Poveda y Jual~
Habichuela nieto, en el Festival Suma
Flamenca de Madrid en 2009.

En otra serie de retratos tambi6n
se observa a un Morente feliz en Gra-
nada: paseando por el barrio del A1-
baicfn; en su hogar al lado de la mu-
ralla ",irabe con una panor~’nica de la
Alhambra; dando muestras de su
sentido del humor con zapato en ~na-
no haciendo las veces de tm tel6fono;
o durante una sesi6n de fotograffas
en los bafios ~abes de los Bafiuelos,
mienl~as cantaba la tonfi a capela Soy
un pozo de fatigas, en 2008.

La exposici6n, asimismo, incluye
algunos de los momentos artisticos
que forman parte ya de la historia de
este creador como una imagen du-
rante la grabaci6n de El pequef~o reloj,
disco editado en 2003 en el que arm6
cante y tecnologfa, superponiendo su
voz al toque de guitarristas ya desa-
parecidos como Sabicas, Manolo de
Huelva y Ram6n Montoya, con una
base preparada por Carlos lean.

Tambi6n contiene fotografias rea-
lizadas durante el proceso de edici6n
de Pablo de Mdlaga (2008), tmo de los
a’abajos m~s personales del cantaor,
con textos de Picasso, y el concierto
celebrado en Buitrago de Lozoya
(Madrid) en julio de 2010, que supu-
so un homenaje al barbero de Pi-
casso, gran amigo del pintor. Ambos
hitos serian la base del documental
Morente, de Emilio Ruiz Barrachina,
estrenado en el Festival de M~ilaga en
2011, por deseo expreso del granadi-
no en homenaje al pintor andaluz.

Por otro lado, el concierto del ~il-
bum Omega en La Riviera en 2008
en Madrid, que signific6 la segunda
reuni6n de Morente con Lagartija
Nick, tras la publicaci6n en 1996 de
un trabajo que fue un punto de in-
flexi6n en la carrera del autor y un
referente para la mfisica popular.
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ISLA DE LA CARTUJA

El ciclo Nocturama afronta la rec-
ta final de su décima edición, que
arrancaba el pasado 26 de junio
en la sede del Centro Andaluz de
Arte Contemporáneo (CAAC).
Julián Maeso, The Milkyway Ex-
press, Lisa & The Lips, Freddie
Dilevi, Los Mambo Jambo y The
Del Shapiros pondrán el broche
de oro a una cita que echará el
cierre tras la actuación de 45 gru-
pos y solistas y 21 noches de con-
cierto.

Mañana, la velada comienza
con la actuación de Julián Mae-
so, curtido en la escena musical
española en bandas como The
Blackbirds, Speaklow, The Sun-

day Drivers o The Sweet Vandals
y como músico en giras de M-
Clan o Quique González. Ahora
presenta su segundo disco en so-
litario, One way ticket to Saturn.
En el cartel le acompaña la ban-
da sevillana The Milkyway Ex-
press, que acaba de editar su ter-
cer trabajo –Perrorosa–, con soni-
dos blues y southern rock. El car-
tel de la noche lo completa Lisa &
The Lips, un proyecto al frente del
cual están la voz de Lisa Kekaula
y la guitarra de Bob Vennum. Los
acompañan músicos pertenecien-
tes a grupos como The Right Ons
o Diamond Dogs.

La clausura del ciclo musical
tendrá lugar el sábado y como fin
de fiesta la organización sorteará

abonos para las próximas edicio-
nes de Monkey Week, Territorios
Sevilla y Nocturama y también
para toda la temporada de la Sala
Malandar. Antes, la música volve-
rá a adueñarse de la Cartuja. El
primero en subirse al escenario
esa noche será Freddie Dilevi,
cantante de la banda Freddie and
The Filos y apadrinado por el mis-
mísimo Juan de Pablos. Le segui-
rán Los Mambo Jambo, cuyos in-
tegrantes se han curtido en ban-
das de renombre, y The Del Sha-
piros, pioneros del rock and roll
garajero en Sevilla y famosos por
sus conciertos salvajes.

3 Los conciertos comienzan a las
22:00. Entradas, 10 euros

M. G.

La banda sevillana The Milkyway Express acturá mañana en el ciclo Nocturama.

Doble cartel para la clausura
de Nocturama en el CAAC

Microlibre Producciones (www.microlibre.com) continúa con sus No-
ches de Monólogos, que durante todo el verano se vienen celebrando
en el Pabellón de la Navegación (Camino de los Descubrimientos,
s/n). Para mañana, la cita es con El Canijo de Cádiz y Joselito, que se
subirán al escenario a partir de las 22:30. Las entradas tienen un pre-
cio de 7 euros anticipada y 14 en la taquilla el día de la función.

Mañana se inaugura en el Espacio Santa Clara (calle Becas, s/n)
una exposición dedicada a la figura de Paco de Lucía que incluye
fotografías, objetos personales y material audiovisual sobre la vida
del genial guitarrista. La muestra, que se enmarca en la celebra-
ción de la Bienal de Flamenco, está comisariada por Juan José Té-
llez y podrá visitarse hasta el próximo 5 de octubre.

Noche de monólogo en la CartujaUn homenaje a Paco de Lucía

M. G.

Estreno en la Casa
de la Provincia

CANTE Y PINTURA

A las 20:30 se inaugura hoy
en la Casa de la Provincia la
exposición La fusión del cante
flamenco y la pintura, de Ma-
nuel Ortiz, conocido artísti-
camente como Manuel Ma-
chuca. Nacido en Benacazón
y vecino de Castilleja de la
Cuesta, el artista ofrecerá du-
rante la inauguración una de-
mostración de su particular
proceso creativo.

3 Plaza del Triunfo, 1

Exposición de
Julio Galindo

ESPACIO GB

Wunderkammer es el nombre
del proyecto expositivo del ar-
tista Julio Galindo Muñoz y
que coordina la profesora Car-
men Andreu Lara. El público
podrá ver su propuesta, basa-
da en los gabinetes de curiosi-
dades –unas cámaras ambu-
lantes surgidas en los siglos
XVI y XVII–, desde esta misma
tarde. La muestra se inaugura
a las 20:00 en el Espacio GB de
la Facultad de Bellas Artes (ca-
lle Gonzalo Bilbao).

GIRA POR ESPAÑA

La música es la gran protago-
nista de la Feria de Tomares,
que arrancaba anoche y se pro-
longará hasta el domingo. En-
tre los artistas que actuarán es-
tos días destaca la mítica banda
de Los Secretos, que ofrecerá
mañana el único concierto de la
provincia de Sevilla dentro de
su actual gira por España, que

incluye sólo otra actuación más
en Andalucía. 35 años después
de que los hermanos Urquijo se
subieran por primera vez a un
escenario para dar vida a uno
de los grupos más recordados
por varias generaciones, la ban-
da interpretará en Tomares al-
gunos de sus grandes éxitos. La
cita es a las 23:30 en la caseta
municipal y, como el resto de
conciertos, la entrada es gratis.

D. S.

Y ADEMÁS...

La Carbonería. Hasta el 14
de septiembre puede visitarse la
exposición colectiva del VIII
Certamen de Pintura Premio
Eduardo Ruiz-Golluri que orga-
niza la Academia de Bellas Ar-
tes Santa Cecilia de El Puerto
de Santa María. Calle Levíes, 18.

Cicus. Enrique, donde mana la
fuente, es el título de la exposi-
ción que organiza la Fundación
SGAE en colaboración con la
Bienal de Flamenco y que se
inaugurará el próximo 10 de

septiembre en la sede del
Centro de Iniciativas Cultu-
rales de la Universidad de
Sevilla (calle Madre de Dios,
1). En ella se muestran retra-
tos y fotografías (la de la iz-
quierda es de Manuel Monta-
ño) inéditas en Andalucía,
realizadas desde 1990 hasta
2010 y que reflejan los ras-
gos más personales y huma-
nos del artista.

La Tregua. Regresa la mú-
sica a la sala de la calle

Evangelista, que este fin de
semana acogerá varios con-
ciertos. Mañana, turno para
el folk acústico de Carlos He-
rrera. El sábado, cambio de
ritmo con el flamenco de
Lourdes Núñez y Tito Muñoz.

Orpheus Rock. La sala de
Mairena del Aljarafe (Avenida
de Cuba, 22) ha organizado
para este fin de semana dos
conciertos. Hoy, música elec-
trónica con un cartel en el
que figuran nombres como

Kraneal, Ladrogalab o Nakas.
Al día siguiente, turno para el
metal de DAD y el hardco-
re/punk de Jadeo Sin Fin.

Entretejas. El ciclo cultu-
ral en las azoteas sevillanas
visita esta noche el Hotel Ba-
co (Plaza Ponce de León, 2).
En esta ocasión se trata de
un espectáculo de clown a
cargo de la compañía Atruá.
La función dará comienzo a
las 21:30 y las entradas tie-
nen un precio de 5 euros.

Los Secretos, en la Feria de Tomares
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Sevilla
Inéditas en Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.-Cultura.- La Fundación
SGAE recopila fotografías y retratos sobre
Enrique Morente en una muestra en la Bienal
La exposición 'Enrique, donde mana la fuente' formó parte del homenaje que la
entidad dedicó al cantaor granadino el pasado marzo

   SEVILLA, 3 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La colaboración de la Fundación SGAE en la XVIII Bienal de Flamenco de Sevilla se hace más
visible en 2014 con la inclusión de varias propuestas. En el programa de actos paralelos destaca con
luz propia la exposición de imágenes sobre Enrique Morente titulada 'Enrique, donde mana la fuente'.
La colección de imágenes podrá verse desde el día 10 de septiembre hasta el 3 de octubre en el
Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla (Cicus) y reúne, por primera vez en
Andalucía, un total de 25 fotografías y retratos realizados entre 1990 y 2010 --año de su
fallecimiento-- por el fotógrafo y periodista Manuel Montaño, que dan fe de la faceta personal del
genio andaluz.

   La exposición pretende reflejar la intensa vida y la inagotable labor creativa de este revolucionario
del flamenco y uno de los grandes emblemas de la música popular española. Según indica la SGAE en
un comunicado, su título es un guiño a un poema de San Juan de la Cruz que adaptó el artista en su
canción 'Aunque es de noche', del disco 'Cruz y Luna' (1983). Entre las imágenes, destacan las de
Morente en Madrid, Granada y algunos de los momentos musicales que forman parte ya de la historia
de este creador.

   Esta muestra organizada por la Fundación SGAE en La Bienal vio la luz por primera vez en la Sala
Berlanga de Madrid a finales de febrero, coincidiendo con la emisión en directo del programa
especial 'Duendeando', de Radio 3. Dedicado al artista, contó con las actuaciones musicales de Lin
Cortés, y de El Negri, El Paquete, Jorge Pardo y Bandolero, y la participación de Borja Casani y
Santiago Auserón como invitados.

   Asimismo, este acto formó parte de la programación del 'Memorial Morente Más Morente'. El
homenaje incluyó actuaciones de flamenco, rock, pop o encuentros literarios de más de 50 figuras
destacadas del panorama de la música y el cine como los actores José Sacristán, Juan Diego o Pilar
Bardem; los cantantes Miguel Ríos, Estrella, Soleá y Enrique Morente hijo, José Mercé, Miguel
Poveda, Joaquín Sabina, Víctor Manuel y Ana Belén, Loquillo, Javier Ruibal, Jorge Drexler, Mala
Rodríguez, Eva Amaral o Raimundo Amador; bailaores como Eva Yerbabuena o Farruquito; y las
bandas Lagartija Nick, Los Evangelistas o Lori Meyers, entre otros.

   Igualmente, se proyectaron los documentales sobre la figura del artista 'Morente sueña la
Alhambra', de José Sánchez-Montes, 'Morente', de Emilio Barrachina, y el cortometraje Enrique
Morente, un buen aficionado, de Luis Morales.
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ACERCA DE LA MUESTRA

   'Enrique, donde mana la fuente', engloba retratos y fotografías, inéditas en Andalucía, realizadas
desde 1990 hasta 2010 que dejan entrever los rasgos más personales y humanos del universal artista
granadino. Así, se puede ver a un Enrique Morente en Madrid, tres décadas atrás, con aire relajado
en su casa del rastro; apoyado sobre un graffitti de Juan Carlos Argüello ('Muelle') en el barrio de
Lavapiés con su famoso abrigo de piel, apodado 'el perro', que siempre le acompañaba; o en el
homenaje a Miguel Candela (dueño del conocido local Candela) con sus amigos Carmen Linares,
Antonio Carmona, Miguel Poveda y Juan Habichuela nieto, en el Festival Suma Flamenca de Madrid
en 2009.

   En otra serie de retratos también se observa a un Morente feliz en Granada: paseando por el barrio
del Albaicín; en su hogar al lado de la muralla árabe con una panorámica de la Alhambra; dando
muestras de su sentido del humor con zapato en mano haciendo las veces de un teléfono; o durante
una sesión de fotografías en los baños árabes de los Bañuelos, mientras cantaba la toná a capela 'Soy
un pozo de fatigas', en 2008.

   La exposición, asimismo, incluye algunos de los momentos artísticos que forman parte ya de la
historia de este creador innovador como una imagen durante la grabación de 'El pequeño reloj', disco
editado en 2003 en el que aunó cante y tecnología, superponiendo su voz al toque de guitarristas ya
desaparecidos como Sabicas, Manolo de Huelva y Ramón Montoya, con una base preparada por
Carlos Jean.

   También contiene fotografías realizadas durante el proceso de edición de 'Pablo de Málaga' (2008),
uno de los trabajos más personales del cantaor, con textos de Picasso, y el concierto celebrado en
Buitrago de Lozoya (Madrid) en julio de 2010, que supuso un homenaje al barbero de Picasso, gran
amigo del pintor. Ambos hitos serían la base del documental 'Morente', de Emilio Ruiz Barrachina,
estrenado en el Festival de Málaga en 2011, por deseo expreso del granadino en homenaje al pintor
andaluz.

   Por otro lado, el concierto del álbum 'Omega' en La Riviera en 2008 en Madrid, que significó la
segunda reunión de Morente con Lagartija Nick, tras la publicación en 1996 de un trabajo que fue un
punto de inflexión en la carrera del autor y un referente para la música popular: Morente aunaría
Flamenco y Rock, mostrando claramente su visión vanguardista del compás. Además, la muestra está
arropada con un retrato de su viuda Aurora Carbonell en su estudio de pintura y otro de sus hijos,
Soleá, Estrella y José Enrique 'el Kiki', durante la actuación con Los Evangelistas el pasado mes de
julio en el Circo Price en Madrid.

   Antes de alcanzar Sevilla, el Festival Flamenco On Fire (Pamplona) también ha contado con esta
colección de imágenes, entre el 26 y el 31 de agosto, dentro de sus actividades complementarias.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El ex presidente Felipe González
presidirá esta tarde el gran ho-
menaje que le tributará la Uni-
versidad de Sevilla a Javier Pé-
rez Royo, sin duda uno de los
grandes constitucionalistas es-
pañoles contemporáneos.

Javier
Pérez Royo
Catedrático de
Derecho Constitucional

La Junta de Andalucía no ha con-
cedido ninguna de las 26 escuelas
taller o talleres de empleo que
desde el año 2012 el Ayuntamien-
to lleva solicitando para Sevilla,
según denuncian los responsa-
bles de empleo del municipio.

J. Sánchez
Maldonado
Consejero
de Economía

El Ayuntamiento ha culminado la
restauración de las esculturas de la
glorieta de Covadonga del Parque de
María Luisa, en la que han invertido
62.500 euros. Se trata de cuatro gru-
pos escultóricos dedicados a las ale-

gorías del trabajo, el genio, el arte y
la ciencia que fueron realizados reali-
zado a principios del siglo XX por Ma-
nuel Delgado Brackembury y Lorenzo
Coullaut Valera, autor también del
grupo escultórico de Bécquer.

BELÉN VARGAS

FERMÍN RODRÍGUEZ

ALEJANDRO GARCÍA / EFE

Esculturas que lucen como nuevas

ESPAÑA YA
ES PRIMERA
Con su trabajada
victoria ante Francia,
la selección españo-
la no sólo perpetuó
su existosa racha en
la Copa del Mundo,
en la que cuenta sus
partidos por triun-
fos. Además, los pu-
pilos de Juan Anto-
nio Orenga se ga-
rantizaron el pase a
la segunda fase del
torneo, siendo ade-
más los primeros
del Grupo A. Su rival
en octavos de final
será el cuarto clasi-
ficado del Grupo B
que se está dispu-
tando en Sevilla.

EL PSOE INSISTE EN QUE LA CONSULTA CATALANA ES ILEGAL. El secretario gene-
ral del PSOE, Pedro Sánchez, planteó ayer al presidente de la Generalitat, Artur Mas, reformar
la Constitución para mejorar el encaje catalán con el resto de España, y le avisó de que el
PSOE nunca apoyará una consulta como la del 9 de noviembre porque es “ilegal”.

Poco nuboso o despejado. Tem-
peraturas sin cambios. Vientos

del oeste357

TEMPERATURAS PREVISTAS

35 20
EL DÍA EN IMÁGENES

PALMAS Y PITOS
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VIVIR EN SEVILLA
Acto de homenaje
al catedrático
Javier Pérez Royo

PISTAS
PARA
HOY

Con motivo de la jubilación del
catedrático, acto organizado por
sus compañeros, como Felipe
González, en el Paraninfo. 20:00.

Cine de Verano
en el patio de
la Diputación
Película Ida, de Pawel Pawlikowski.
Una joven novicia descubre un oscuro
secreto de familia. Avda. Menéndez
Pelayo, 32. 22:15. 4 euros.

Nueva entrega
de libros en la
Plaza de España
Las asociaciones culturales Ademán
y Fernando III donan libros con el
fin de reponer los desaparecidos
recientemente. 13:00.

D

Virginia Lesmes

Espartinas conocerá la magia del
cine como nunca antes lo había
hecho. El motivo, Cinema Blue, el
I Festival Nacional de Cortometra-
jes de Espartinas. El objetivo de la
joven empresa que lo organiza,
Make It Blue, es acercar el cine al
público, incluso a aquellos para
los que no es un reclamo. Los so-
cios Marina Duarte, Marcelo
Zambrano y Pablo Espinosa, con
un equipo de producción, comer-
ciales y docentes de hasta 20 per-
sonas, quieren hacer un festival
que perdure y celebre más edicio-
nes en el futuro.

Aunque la iniciativa surge de un
festival que ya se celebró otros
años en la localidad, ha evolucio-
nado para hacerse más completo.
Mientras el primero se centraba
en la proyección de cortometra-
jes, las actividades ofertadas en
este nuevo modelo incluirán con-
cursos, talleres, conferencias y
fiestas temáticas.

El programa del festival, que se
celebrará la semana del 13 al 18 de
octubre de este año, puede consul-
tarse en la página web del mismo.
Entre sus actividades habrá, por
supuesto, un concurso de corto-
metrajes, que se dividirá en tres ca-
tegorías. La participación ha sido
masiva, con más de 400 cortos
presentados. Algunos de ellos

eran internacionales, por lo que
han tenido que descartarlos. De
todos ellos, el equipo directivo ha-
rá una selección de 20, que se pro-
yectarán para el público y optarán
a los premios. El jurado lo forma-
rán un máximo de 10 personas,
que serán profesionales
del medio y caras conoci-
das del mundo audiovi-
sual. Además, el lunes 13
de octubre se abrirá el pla-
zo para un concurso de fo-
tografía. Todos los talleres
serán gratuitos, aunque
las plazas son limitadas,
por lo que hay que inscri-
birse en la web del festival.

A lo largo de toda la se-
mana se realizarán talle-
res cinematográficos para
niños, que se desarrolla-
rán por las mañanas en los
colegios de la localidad. La
actividad está dirigida a
niños de 8 y 9 años, y se
enseñará la técnica del
Stop motion. Este método
consiste en animar objetos
a través de fotografías en
diferentes posiciones y lu-
gares. El equipo de Cine-
ma Blue hará el montaje y edición
del material que obtengan, para
exponerlo en la web del festival.

Un taller de danza inspirado en
la gran pantalla será otro de los
protagonistas de la semana. La te-

mática incluirá personajes como
Fred Astaire y musicales como
Cantando bajo la lluvia. Los asis-
tentes al taller deberán tener en-
tre 10 y 18 años. Al final de la se-
mana los participantes harán una
demostración de lo aprendido en

exhibiciones públicas. Otros dos
talleres que ya están programa-
dos tratan sobre los principios de
fotografía y la música de cine.

Las demás actividades todavía
están pendientes de la disponibi-

lidad de los docentes y otros pro-
fesionales que los imparten. Uno
de los más importantes, según
Marina Duarte, será un taller mo-
tivacional. “Será para discapacita-
dos, estamos trabajando con orga-
nizaciones del Aljarafe; es difícil
de preparar porque durará una
semana y todo tiene que estar
cuadrado”. La directora del festi-
val también destaca un taller pa-
ra jóvenes directores, “el público
al que se dirige es más reducido y
especializado, pero irá algún di-
rector conocido y puede llegar a
ser el caramelito del festival”.

Juan J. Vargas y Sergio Cobos,
profesores de la Universidad de
Sevilla, participarán en un taller
de series, coincidiendo en esos dí-
as con la presentación del libro
Los héroes están muertos, en el que
se trata precisamente este fenó-
meno. El taller con más plazas se-
rá el de cine español. Se realizará
en la residencia de ancianos de
Espartinas, por lo que ellos serán
los principales asistentes. “Vamos
a prepararlo con mucho mimo,
para que guste a todos los asisten-
tes de fuera, pero sobre todo para
las personas mayores”.

El viernes comenzarán los actos
de clausura, con las exposiciones
que se hayan preparado en los ta-
lleres y la entrega de las fotogra-
fías para el concurso. Los 20 cor-
tometrajes seleccionados por el

equipo de Make It Blue se proyec-
tarán por la tarde en los cines del
centro comercial Nervión Plaza.
La noche acaba con una fiesta de
gala para la que los organizadores
anuncian muchas sorpresas.

El sábado por la mañana un pa-
sacalles atravesará el centro de la
localidad para interpretar bandas
sonoras conocidas. Por la noche
será la entrega de premios en la
gala de clausura. Para la entrega
de premios, los cortometrajes se
dividirán en tres categorías, que
compiten por separado. La prime-
ra es nacional y el premio para la
mejor pieza es de 600 euros. Tam-
bién se premiará con trofeos al
mejor actor, actriz, guión, banda
sonora original, dirección de foto-
grafía y al carácter social. En el se-
gundo grupo se engloban los cor-
tometrajes de animación, con 200
euros de premio. En una tercera
categoría, llamada Andalucía Jo-
ven, compiten jóvenes directores
andaluces. Hay tres premios para
estos competidores: el de RTVA a

la Creación Audiovisual Andalu-
za, el premio Sur5D, Fomento a la
producción joven andaluza, que
se premiará con 1.000 euros en al-
quiler de material y, por último, el
premio Movibeta de distribución.
Para unir a todas las categorías en
una, la organización da también
un premio del público, que será de
100 euros al cortometraje más vo-
tado por los asistentes. También
habrá un trofeo para el ganador
del concurso de fotografía de cine.
Al final de la gala se abrirá una ba-
rra solidaria.

La financiación del festival par-
te de la aportación de Make It
Blue como entidad organizadora
y cuenta con la ayuda de otras
empresas patrocinadoras así co-
mo el apoyo del Ayuntamiento de
Espartinas. “Si hay algo que re-
prochar es la poca implicación de
las grandes empresas, que ni si-
quiera se molestan en contestar”,
explica Marina Duarte. Para dar
acceso al patrocinio y mecenazgo
a entidades, se ha establecido una
serie de donativos de diferentes
cantidades. Para cada cantidad
donada se han planificado una
serie de recompensas, que van
desde aparecer en la página web,
hasta ir a la cena de gala con rega-
los incluidos.

3 Información ‘www.cinema-
blue.es’

M. G.

Los principales organizadores del festival y socios de Make It Blue, Marcelo Zambrano, Marina Duarte y Pablo Espinosa.

Los 20 cortometrajes

seleccionados se

exhibirán en los

cines Nervión Plaza

Un festival de cortos
hecho a lo grande
● Cinema
Blue acogerá,
además del
certamen,
talleres de
fotografía, baile,
música y cine
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Proyecto financiado por
la Comisi6n Europea para
investigar sobre la gesti6n
y calidad del agua

La US busca
soluciones a los
problemas del
agua en el mundo

l~trVeStigadores pertenecientes al Grupo Es-
ucturas y Sistemas Territoriales de la

Universidad de Sevilla forman parte junto a
otras cinco instituciones europeas y ameri-
canas de SWAN, un proyecto que trata de
potenciar la comunicaci6n y estrechar lazos
entre los seis pa/ses participantes para bus-
car soluciones a los problemas relacionados
el agua que afectan a la poblaci6n mundial.

SWAN, que son las siglas de Sustainable
Water Action, tiene una duraci6n de cuatro
afios y est~i financiado por la Comisi6n Eu-
ropea con dos millones de euros. El Centro
Nacional de Investigaciones Cientfficas
(CNRS) franc6s es el coordinador de es~e
proyecto que tiene en la transparencia y vi-
sibilidad de datos, as/como en la investiga-
cidn colaborativa con la ciudadan/a, dos de
sus pilares fundamentales.

Natalia Limones, investigadora de la US
que participa en el proyecto SWAN, explica
que existe una gran falta de homogeneiza-
ci6n y de apertura en los datos disponibles
relacionados con el agua. ~sta, junto al cate-
dr~itico Leandro del Moral, estar~in presen-
tes en la edici6n de la Noche de los Investi-
gadores que tendr~i lugar el 26 de septiem-
bre en el centro de Sevilla, donde har~in
part/cipes a los asistentes sobre los avances
en temas relacionados con el a~ua.

EL CORREO DE ANDALUCIA JO...
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JOVENES  L l|a UNA PERSPECTIVA DIFERENTE I

Recreaciones de espacios en
3D tan fieles como fotos reales

Para llevar a cabo su proyecto,
estos j6venes arquitectos participa-
ton en varias convocatorias de con-
cursos a lo largo del alto. ~Nos pre-
sentamos a uno de la Escue|a de Or-
ganizaci6n Industrial de J6venes
Emprendedores y tuvimos una for-
maci6n muy intensa de unos meses
donde aprendimos muchos con-

l ll ltll lll ll 1 Ricardo Botella y Rodrigo Alonso han apostado por buscar

tma salida laboral en el mundo del disefio y la arquitectura mediante imagenes llidimensionales

ceptos y realizamos nuestro plan de
negocio~. Fueron creciendo poco a
poco, acudiendo a cursos de formao
ci6n donde reforzaban la parte de la
gesti6n y administraci6n de su em-
presa. Posteriormente ganaron el

Jos~ Fernandez Jurado

RAlicardo Botella y Rodrigo
onso son dos j6venes ar-

t lltquitectos de 28 afios que se
conocieron en la Escuela de Arqui-
tectura, mientras estudiaban esta
carrera t6cnica. Tras varias expe-
riencias profesionales de aprendi-
ces y auxiliares en estudios de ar-
quitectura, decidieron hacerse so-
cios y montar su propia empresa:
Render-online. ,Nuestras ganas de
intentar montar nuestra propia em-
presa nos llevaron a unimos y hacer
de esto un negocio,,, aseguran.

Dicen que a 1o largo de la carrera
ambos se sintieron muy atra/dos
por el modelado en 3D y las nuevas
tecnologias, adem~s de las aplica-
ciones digitales y virtuales del mun-
do del disefio y la arquitectura. Este
rue el primer paso para que, pasao
dos unos afios tras haber finalizado
sus estudios, decidieran investigar
en el mercado las posibilidades rea-
les que planteaba el negocio que te-
rda en mente.

Su empresa da servicio a estu-
dios de arquitectura y empresas de
construcci6n o inmobiliarias que
quieten tenet una visi6n casi real de
c6mo quedar~ el espacio represen-
tado una vez haya sido ejecutado.
<<Nos encargamos de representar la
arquitectura a trav6s de im~genes
en 3D que son una proyecci6n de
aquello que se establece previamen-
teen el plano. Interpretamos los es-
pacios y los presentamos tal cual
quedarfin cuando el proyecto ya es-
t6 construido,, explican.

Su idea de negocio pasa pot la
externalizaci6n de un servicio que
ya se realiza en los estudios de ar-
quitectura, pero que segdn ellos, es
algo que requiere de tiempo y t6cni-
ca, ya que estos programas de dise-
fio estfin en constante cambio, y eso
hace que en muchos estudios se
prefiera hacer el encargo a una em-
presa externa especializada en este
dpo de trabajos antes que realizarlo
desde el propio estudio. ,Compa-
fieros que ya tlabajaban en estudios
de disefio nos encargaban este tipo
de trabajos, ahf fue donde nos di-
mos cuenta que este tipo de espe-
cializaci6n podrfa suponer una idea
de negocio que podrfa funcionar,,
plantean los emprendedores.

Ricardo Botella y Rodrigo Alon-
so afiaden ademfis que internet ha
supuesto para ellos una herramien-
ta de difusi6n fundamental: ~Pode-
mos ofrecer nuestros servicios a
cualquier estudio de todos los tin-
cones del mundo,. Aseguran que
internet ha revolucionado incluso
la forma de llevar a cabo su trabajo,
ya que todo 1o realizan, almacenan
y envfan a trav6s de la red.

Botella y Alonso posan en el CADE (Centro de Apoyo al Desarrollo Empresarial) en el que tienen alojada su oflcina de trabajo. / J.F.J.

Rodrigo Alonso y su socio Ricardo Botella mientras realizan uno de los trabajos de diseilo encargados. / J.F.J.

Concurso de! Consejo Social de la
Universidad de Sevilla y asf consi-
guieron el alojamiento en Andalu-
cfa Emprende durante un tiempo
indeterminado, ademfis de una sub-
venci6n para poder empezar a cons-
fituir la empresa.

A dfa de hoy confiesan que su ne-
gocio no estfi dando demasiado be-
neficio, aunque aseguran que tie-
hen la convicci6n de que una vez
que su empresa se consolide y co-
miencen a recibir mils encargos, se-
rfi rentable. ,,Nos acabamos de esta-
blecer como sociedad y todavfa no
estamos ganando para vivir de esto,
llevamos menos de un al~o traba-
jando y todavfa estamos trabajando
dAndonos a conocer y consiguien-
do clientes,, seftalan. Destacan ade-
mfis que una de las ventajas de su
negocio es la escasa inversi6n ini-
cial para empezar a funcionar: ~Con
tmos buenos equipos informfiticos

 Emprender es
es orzarsepor
trabajar en io
que te
te apas ona) 

y tma pequefia oficina para trabaiar
hemos tenido suficiente para co-
menzar a trabajar,.

Piensan que hay mucho apoyo a
los emprendedores en este momen-
to, y destacan nuestra comunidad
como una de las m~is comprometi-
das con la formaci6n a los j6venes
que quieren montar su propio ne-
gocio: ,~No hay apoyo econ6mico
suficiente, pero si que se ofrece mu-
cha formaci6n y herramientas co-
mo las incubadoras de empresas,.

,Emprender es una actitud y de-
be ir m~s alibi de querer ser tu pro-
pio jefe,. Asi 1o definen estos j6ve-
nes: ,~Emprender es esforzarse por
conseguir tu propio proyecto y tra-
ba~ar por 1o que te gusta y apasiona,
hay que dejar atm lado las dudas ya
que para emprender tienes que es-
tar muy seguro y convencido del sa-
crificio y la preparaci6n que se ne-
cesitan,, dicen convencidos.

Sus planes de futuro en Io labo-
ral pasan pot el crecimiento de su
empresa y la propia superaci6n pro-
fesional: ~Queremos desarrollarnos
m~s a nivel tecnol6gico, aprender
nuevas t~cnicas que hagan mejorar
nuestro trabajo y de este modo, po-
der meternos de lleno en el merca-
do ~iendo reconocidos pot la cali-
dad de nuestro trabajo,,, conduyen.

EL CORREO DE ANDALUCIA JO...
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Expertos de la US buscan
nuevos envases que
conserven mejor la carne
A umentar la vida titil de la carne enva-

ada es el objetivo de una de las lineas
de investigaci6n que desarrolla el grupo de
expertos de toxicologia de la Universidad
de Sevilla. Para ello, en colaboraci6n con el

~, T~cnol6gico del Emb alaj e, Trans-stica (Itene) de Valencia, los in-
-ores mejoran los polimeros que

forman los pl~sffcos tradicionales de enva-
sado afiadiendo organoarcillas o arcillas
modificadas consiguiendo un material na-
nocompuesto m~is resistente.

La investigadora principal de este pro-

yecto, la profesora ~ F_~cultad de Farma-
ciaAngeles Men~-Gall~go explica que
el desarr~l~l!~, x~ico se lleva a cabo por
el eqm~o de la dbctora Susana Aucejo en
las instalaciones de Itene en Valencia mien-
tras que los estudios toxicol6gicos de las
muestras se hacen en los laboratorios de los
Servicios Generales de Investigaci6n de Bio-
logia, Microscopia y Microan~lisis ubicados
en los Centros de Investigaci6n, Tecnologfa
e Innovaci6n de la Universidad de Sevilla
(Citius y Citius Celestino Muffs) en el cam-
pus de Reina Mercedes.

,,Estas nanoarcillas mejoran las propie-
dades t6rmicas del envase y hacen tam-
bi6n de barrera para evitar que el oxfgeno
traspase el plfistico con faci|idad, llegue al

producto y lo estropee,,, comenta la doc-
tora los quien afiade que .con que aumen-
temos entre uno y dos dfas la fecha de ca-
ducidad de la carne envasada podremos
darnos por satisfechos ya que eso conlle-
var~i un ahorro sustancial en la cantidad
de alimentos que se desechan a la basura
cada dfa,.

Pero antes de que estos nuevos mate-
riales de envasado lleguen al consumidor,
los invesffgadores estfin realizando todo ti-
po de anfilisis para garantizar que no hay
ningtin riesgo para la salud. Asf bien, se han
hecho ya experimentos in vitro e in vivo pa-
ra comprobar que no ffenen ningtin efecto
adverso a trav6s de estudios toxicol6gicos
en c61ulas hepfiffcas e intestinales, evaluan-
do la potencial inducci6n de inflamaci6n,
estr6s oxidativo celular o genotoxicidad.

Asimismo, se ha comprobado que al
afiadir estas nanoarcillas al material de en-
vase, la permeabflidad a gases como el oxf-
geno, se ve notablemente disminuida. Esta
reducci6n beneficiar~ el retraso de los pro-
cesos de degradaci6n oxidativa en alimen-
tos grasos como la carne. El siguiente paso,
hasta llegar al mercado, es seguir profundi-
zando en la potencial toxicidad mediante
estudios de mutagenicidad y seguir avan-
zando en el disefio de nuevas arcillas.

EL CORREO DE ANDALUCIA JO...
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VIVIR EN SEVILLA
Acto de homenaje
al catedrático
Javier Pérez Royo

PISTAS
PARA
HOY

Con motivo de la jubilación del
catedrático, acto organizado por
sus compañeros, como Felipe
González, en el Paraninfo. 20:00.

Cine de Verano
en el patio de
la Diputación
Película Ida, de Pawel Pawlikowski.
Una joven novicia descubre un oscuro
secreto de familia. Avda. Menéndez
Pelayo, 32. 22:15. 4 euros.

Nueva entrega
de libros en la
Plaza de España
Las asociaciones culturales Ademán
y Fernando III donan libros con el
fin de reponer los desaparecidos
recientemente. 13:00.

D

Virginia Lesmes

Espartinas conocerá la magia del
cine como nunca antes lo había
hecho. El motivo, Cinema Blue, el
I Festival Nacional de Cortometra-
jes de Espartinas. El objetivo de la
joven empresa que lo organiza,
Make It Blue, es acercar el cine al
público, incluso a aquellos para
los que no es un reclamo. Los so-
cios Marina Duarte, Marcelo
Zambrano y Pablo Espinosa, con
un equipo de producción, comer-
ciales y docentes de hasta 20 per-
sonas, quieren hacer un festival
que perdure y celebre más edicio-
nes en el futuro.

Aunque la iniciativa surge de un
festival que ya se celebró otros
años en la localidad, ha evolucio-
nado para hacerse más completo.
Mientras el primero se centraba
en la proyección de cortometra-
jes, las actividades ofertadas en
este nuevo modelo incluirán con-
cursos, talleres, conferencias y
fiestas temáticas.

El programa del festival, que se
celebrará la semana del 13 al 18 de
octubre de este año, puede consul-
tarse en la página web del mismo.
Entre sus actividades habrá, por
supuesto, un concurso de corto-
metrajes, que se dividirá en tres ca-
tegorías. La participación ha sido
masiva, con más de 400 cortos
presentados. Algunos de ellos

eran internacionales, por lo que
han tenido que descartarlos. De
todos ellos, el equipo directivo ha-
rá una selección de 20, que se pro-
yectarán para el público y optarán
a los premios. El jurado lo forma-
rán un máximo de 10 personas,
que serán profesionales
del medio y caras conoci-
das del mundo audiovi-
sual. Además, el lunes 13
de octubre se abrirá el pla-
zo para un concurso de fo-
tografía. Todos los talleres
serán gratuitos, aunque
las plazas son limitadas,
por lo que hay que inscri-
birse en la web del festival.

A lo largo de toda la se-
mana se realizarán talle-
res cinematográficos para
niños, que se desarrolla-
rán por las mañanas en los
colegios de la localidad. La
actividad está dirigida a
niños de 8 y 9 años, y se
enseñará la técnica del
Stop motion. Este método
consiste en animar objetos
a través de fotografías en
diferentes posiciones y lu-
gares. El equipo de Cine-
ma Blue hará el montaje y edición
del material que obtengan, para
exponerlo en la web del festival.

Un taller de danza inspirado en
la gran pantalla será otro de los
protagonistas de la semana. La te-

mática incluirá personajes como
Fred Astaire y musicales como
Cantando bajo la lluvia. Los asis-
tentes al taller deberán tener en-
tre 10 y 18 años. Al final de la se-
mana los participantes harán una
demostración de lo aprendido en

exhibiciones públicas. Otros dos
talleres que ya están programa-
dos tratan sobre los principios de
fotografía y la música de cine.

Las demás actividades todavía
están pendientes de la disponibi-

lidad de los docentes y otros pro-
fesionales que los imparten. Uno
de los más importantes, según
Marina Duarte, será un taller mo-
tivacional. “Será para discapacita-
dos, estamos trabajando con orga-
nizaciones del Aljarafe; es difícil
de preparar porque durará una
semana y todo tiene que estar
cuadrado”. La directora del festi-
val también destaca un taller pa-
ra jóvenes directores, “el público
al que se dirige es más reducido y
especializado, pero irá algún di-
rector conocido y puede llegar a
ser el caramelito del festival”.

Juan J. Vargas y Sergio Cobos,
profesores de la Universidad de
Sevilla, participarán en un taller
de series, coincidiendo en esos dí-
as con la presentación del libro
Los héroes están muertos, en el que
se trata precisamente este fenó-
meno. El taller con más plazas se-
rá el de cine español. Se realizará
en la residencia de ancianos de
Espartinas, por lo que ellos serán
los principales asistentes. “Vamos
a prepararlo con mucho mimo,
para que guste a todos los asisten-
tes de fuera, pero sobre todo para
las personas mayores”.

El viernes comenzarán los actos
de clausura, con las exposiciones
que se hayan preparado en los ta-
lleres y la entrega de las fotogra-
fías para el concurso. Los 20 cor-
tometrajes seleccionados por el

equipo de Make It Blue se proyec-
tarán por la tarde en los cines del
centro comercial Nervión Plaza.
La noche acaba con una fiesta de
gala para la que los organizadores
anuncian muchas sorpresas.

El sábado por la mañana un pa-
sacalles atravesará el centro de la
localidad para interpretar bandas
sonoras conocidas. Por la noche
será la entrega de premios en la
gala de clausura. Para la entrega
de premios, los cortometrajes se
dividirán en tres categorías, que
compiten por separado. La prime-
ra es nacional y el premio para la
mejor pieza es de 600 euros. Tam-
bién se premiará con trofeos al
mejor actor, actriz, guión, banda
sonora original, dirección de foto-
grafía y al carácter social. En el se-
gundo grupo se engloban los cor-
tometrajes de animación, con 200
euros de premio. En una tercera
categoría, llamada Andalucía Jo-
ven, compiten jóvenes directores
andaluces. Hay tres premios para
estos competidores: el de RTVA a

la Creación Audiovisual Andalu-
za, el premio Sur5D, Fomento a la
producción joven andaluza, que
se premiará con 1.000 euros en al-
quiler de material y, por último, el
premio Movibeta de distribución.
Para unir a todas las categorías en
una, la organización da también
un premio del público, que será de
100 euros al cortometraje más vo-
tado por los asistentes. También
habrá un trofeo para el ganador
del concurso de fotografía de cine.
Al final de la gala se abrirá una ba-
rra solidaria.

La financiación del festival par-
te de la aportación de Make It
Blue como entidad organizadora
y cuenta con la ayuda de otras
empresas patrocinadoras así co-
mo el apoyo del Ayuntamiento de
Espartinas. “Si hay algo que re-
prochar es la poca implicación de
las grandes empresas, que ni si-
quiera se molestan en contestar”,
explica Marina Duarte. Para dar
acceso al patrocinio y mecenazgo
a entidades, se ha establecido una
serie de donativos de diferentes
cantidades. Para cada cantidad
donada se han planificado una
serie de recompensas, que van
desde aparecer en la página web,
hasta ir a la cena de gala con rega-
los incluidos.

3 Información ‘www.cinema-
blue.es’

M. G.

Los principales organizadores del festival y socios de Make It Blue, Marcelo Zambrano, Marina Duarte y Pablo Espinosa.

Los 20 cortometrajes

seleccionados se

exhibirán en los

cines Nervión Plaza

Un festival de cortos
hecho a lo grande
● Cinema
Blue acogerá,
además del
certamen,
talleres de
fotografía, baile,
música y cine
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LVocaciOn o salidas laborales?

ALVARO CEREGIDO

~. a verdad es qu.e no s~ qu~ carte-
[] ,ra estudiar,. Esta es, sin duda,
~mEuna de las/rases m~is repetidas
en los meses previos al inicio del vera-
no yen estos filtimos d/as. Como cada
afio, son cientos de miles los estudian-
tes que se han presentado en la con-
vocatoria de junio, o se presentan aho-
ra en septiembre, a los ex~menes de
Selectividad. Pot tanto, la gran mayo-
r/a de ellos habr~i optado ya, o lo har~i
en las pr6ximas semanas, entre dife-
rentes carreras universitarias para fi-
nalmente estudiar una de ellas en el
nuevo curso que comienza.

Muchos estudiantes tienen clara,
al menos aparentemente, la elecci6n
de los estudios superiores que quie-
ten realizar, pero hay otros muchos
que se sienten un poco desorientados.
Es normal, ya que decidir cual va a set
la formaci6n que va a ocupar, al me-
nos, los pr6ximos cuatro afios de sus
vidas y que va a determinar, en la ma-
yor/a de los casos, su futuro profesio-
nal, no es algo f~cil.

Carmen, Arturo y Miriam son tres
adolescentes sevillanos de 18 afios
que, precisamente, se encuentran en
esta encrucijada sobre su futuro aca-
d~mico. Tanto Artnro como Carmen
acabaron el curso con muy buenas no-
tas, as/que el pasado mes de junio se
presentaron al examen de Selectivi-
dad, y lo pasaron holgadamente. Ar-
turo, sin embargo, no ha podido acce-
der a Medicina, la carrera que quer/a
estudiar, de modo que se conformar~i
con la segunda opci6n que hab/a mar-
cado: Enfermerfa. Pot su parte, Car-

La decisi6n que
tomen condicionar 

el tiempo y el esfuerzo que
dedicar n durante su vida:,,

men s/ha sido admitida en la Hispa-
lense para estudiar Ingenier/a Indus-
trial. Mientras, como a Miriam le que-
daron un par de asignaturas de segun-
do de Bachillerato, se presentar~ al
examen de Selectividad este mes de

septiembre. Ella, a diferencia de Car-
men y Arturo, har~i este examen de ac-
ceso ,,pot si m~is adelante < ero en-
trar en la universidad,, Pf~ll~ a inten-
ci6n, sin embargo, es estm~ un ciclo
superior de formaci6n prc~ donal en
Producci6n de Audiovisua:*~_~: ~adio y
Espect~iculos. ~

Sin duda, resulta curio’~J~~
cmil~s son los argumentos qtie ~
mf l[estos j6venes a la hora de expli-
c~)r qu6 se han decantado pot esas
oFl~ ~qes acad6micas. As/, Carmen re-
cot~ e haber elegido esa rama de la
ing~!~eria porque le gustan tanto la ff-
sic ~d_ibujo tecmco, y porque

siempre le hart dicho que ,~es’ una de
las pocas carreras que tiene una tasa
de paro reducidm~. Pero confiesa que
no se ha tornado la molestia de echar
un vistazo a alguna gu/a de carreras
universitarias para vet si hay otra op-
ci6n que le atrae. Arturo, sin embargo,
admire que no est~i del todo convenci-
do de sentirse realizado si se imagina
como un enfermero dentro de pocos
afios. ,A d/a de hoy no sabr/a realmen-
tea lo que me gustar/a dedicarme el
resto de mi vidm~, reconoce, y tambi~n
detalla que ha elegido la rama de Cien-
cias de la Salud porque su padre y su
hermano son mddicos. Por filtimo, Mi-
riam se sincera y admire que ni tan si-
guiera seguir/a estudiando. ,,Me gus-
tarfa ponerme a trabajar, pero mis pa-
dres quieten que tenga algfin t/tulo
para poder aspirar a mejores em-
pleos~,, reconoce con desilusi6n.

Decfa el publicista espafiol Risto
Mejide en uno de sus libros que -es
meior dedicarse toda una vida a algo
que te divierte, pese a no llegar a fin
de rues, que pasarte un s61o dfa traba-
jando finicamente pot dinerm~. Los ca-
sos de Miriam, Arturo y Carmen son
s61o tres ejemplos de c6mo unos j6ve-
nes de tan sSlo 18 afios tienen que pa-
rarse a meditar ellos mismos y escu-
char a sus farniliares, amigos y orien-
tadores del instituto para planificar su
futuro acad~mico y profesional. Tie-
hen que plantearse, pot tanto, si la de-
cisi6n que van tomar es vocacional o
si, pot el contrario, obedece a lo que
las estadfsticas dicen que tiene m~is
salidas laborales. Lo ideal ser/a, qui-
z~is, elegir algo en el tdrmino medio
entre vocaci6n y salidas profesionales.
Yes que la decisi6n que tomen condi-
cionar~i el tiempo y el esfuerzo que van
a dedicar durante los siguientes afios
de sus vidas.
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2 I UNA PER$F>ECTtVA DIFERENTE J~VENESal dia

Una t ltima
oportunidad para
aprobar el curso

qU DAR& / Muchos j6venes tienen que

recuperar alguna asignahams trdS las vacaciones de verano. Septiembre

se convierte en una contrarreloj en que las dases particulates se toman

casi indispensables para consegui en dos meses el ansiado aprobado

~ JOSl~
FERNANDEZ
JURADO

j~os6 Joaquin Castillo es un jo-
en estudiante de 18 afios de
egundo de Bachillerato que

no super6 la asignatura de Fisica du-
rante la convocatoria de junio. Es la
finica materia que necesita aprobar
para poder realizar la Selectividad y
comenzar su vida universitaria. Es
por ello que Iieva todas las vacacio-
nes acudiendo a dases particulates
donde, ademis de preparar la asig-
natura de Fisica, le ayudan a prepa-
rat la temida prueba de acceso.

,,No le he dedicado el tiempo su-
ficiente a la asignatura por centrar-
me en otras)~, confiesa Jos6 Joaqufn
como la causa pot la que arrastra el
suspenso. El joven decidi6 confiar
en una academia muy conocida y
con mucho prestigio en la capital
sevillana, la Academia Claustro, pa-
ra prepararse la materia durante el
verano. Cada dia ]os6 Ioaquin se
desplaza desde Alcolea del Rio-a 60
kil6metros de Sevilla- para acudir
hasta la calle O’Donnell, lugar don-
de se ubica el centro educafivo.

,,Me hablaron muy bien de esta
academia y de los buenos resulta-
dos,, explica el estudiante. La con-
fianza que a conocidos, e incluso a
sus profesores de instituto, les me-
rec/a este centro de ensefianza hizo
que no dudara en hacerse alumno
de Claustro y emprendiera tres me-
ses atris el reto de aprobar la asig-
namra de Ffsica con su ayuda.

El joven plantea que no es nada
ficil ponerse a estudiar en verano.
Adem~is, en su caso, hacfa mucho
tiempo que no le quedaba ninguna
asignatura para septiembre. ~Prefie-
ro esmdiar durante el curso a tenerlo
que hacer en las vacaciones, no es
ficil levantarse alas seis de la mafia-
na para estar alas ocho y media en la
academia yno llegar a casa hasta pa-
sadas las tres de la tarde,, argumen-
ta~ Adem~s, afiade que tiene que de-
dicarle liempo al estudio cuando lle-
ga a casa para reforzar lo aprendido
durante la manana en clase.

Para 61, aprobar en septiembre
puede resultar incluso m~s compli-

cado que hacerlo durante el curso:
~Los contenidos estfin mils frescos
en junio, y si no te tomas en serio
estudiar durante los meses de vaca-
clones puede ser que te enfrentes al
examen atin peor preparado de lo
que 1o hiciste antes del verano,.

En cuanto al precio de las clases,
el joven comenta que esti pagando
en proporci6n al servicio y la profe-
sionalidad con la que recibe las lec-
ciones: ,,En el pueblo hay profeso-
res particulares que ofrecieron ayu-
darme con la asignatura por menos
dinero, de hecho ya 1o hicieron du-
rante el curso, aunque no con bue-
nos resultados,, relata. Es por eso
que ahora prefie.re pagar algo mils,
pero recibe una formaci6n de mano
de especialistas que Ilevan muchos
afios en el mundo de la ensefianza y

¢¢Suspendi la
as| naturapor
no haberle
deal|carlo
el t|empo
su ictentea

con los que esti seguro que conse-
guiri aprobar la materia.

los6 loaqufn estudia porque sa-
be que es bueno para su futuro, ade-
m~s de porque es necesario para al-
grin dfa ejercer la profesi6n que de-
sea: ~Quiero ser Ingeniero Agrfcola,.
El hecho de haber suspendido una
asignatura dice que puede hacer
que no obtenga plaza para este cur-
so y tenga que esperar al siguiente,
~siempre y cuando me alcance la
nota,, subraya. Muchos estudiantes
tienen que aplazar sus suefios de es-
tudiar la profesi6n que desean al
suspender asignaturas para sep-
tiembre, ya que no se guarda un cu-
po de plazas de cada carrera para
los estudiantes que hacen la Selecti-
vidad en septiembre. S61o pueden
acceder alas carreras que hayan te-

nido plazas sobrantes durante la
convocatoria de jtmio.

~l~ Cl.~l~lO. Como lo-
s6 loaqufn, muchos alumnos deci-
den prepararse las asignaturas de-
positando su confianza en centros
educativos con mucha experiencia
y profesionalidad como la Acade-
mia Claustro. Rosa Gonzilez es la
jefa de estudios de este centro, ade-
mis de profesora de Ciencias del
mismo. Esta academia viene fun-
cionando desde hace 30 afios. ~Co-
menzamos con la preparaci6n de
oposiciones, fuimos el primer cen-
trode Sevilla en dedicamos a la pre-
paraci6n de oposiciones de magis-
terio,, recuerda la responsable del
centro. Despu6s tambi6n se dedica-
ron a la preparaci6n de la Selectivi-
dad y al refuerzo y recuperaci6n de
asignaturas de cualquier nivel edu-
cativo, ademfis de otros tipos de
oposiciones.

A 1o largo de tres d6cadas este
centro se ha ido adaptando a lo que
demanda el alumno. Su 6tica profe-
sional se centra en el trabajo bien
hecho y su traducci6n en la recogi-
da de resultados pot parte de los
alumnos. **Cuando viene una per-
sona que demanda nuestros servi-
cios, intentamos ver lo que necesita
y demanda y valoramos lo que po-
.demos ofrecerle para ayudarle. La
orientaci6n siempre es la primera
de las intervenciones~), explica.

Aunque este centro se nutre de
alumnos a lo largo de todo el curso,
destaca que durante el verano reci-
ben mis cantidad de alumnos que
recurren a los cursos bisicos que
imparten con vistas alas recupera-
ciones de septiembre y a la prepara-
ci6n del intensivo de Selectividad.

La metodolog/a que plantea este
centro es muy sencilla: ~,Estudiar es
cuesti6n de t6cnica~), plantea Rosa.
Estudiar no sirve de nada si no se
aprovecha el tiempo ni se hace de
manera 6ptima. ,~Nosotros ensefia-
mos la t6cnica y se entrena para que
los propios alumnos la desarroilen,,
matiza convencida.

Destaca algo muy importante y
es que ,,si el alumno nos hace caso,
la probabilidad de ¢xito es pricfica-
mente de1100 por ciento,. Conse-
guir aprender en poco tiempo todo

los6 Joaquin Castillo posa mientras recibe una de las clases preparatorias para su examen de

60%
de los alumnos que

acuden a la convocatoria

de septiembre terminan

apro~ando. Frente al

80% que Io hace durante

los ex~menes de iunio

’TdecadalO
estudiantes prefieren
prepararse durante los
meses de verano en las
biblioleca$ pOblicas a
hacerlo en casa. Les
anima el silencio y el
aire acondicionado

el contenido de un curso es ~compli-
cado,, asegura la jefa de estudios. Por
eso, es fundamental que los alum-
nos conffen en las instrucciones y
pongan en prictica los consejos de
sus profesores de la academia. Ade-
m~, sefiala que el objetivo no es que
apmeben sino que obtengan la mfi-
xima calificaci6n. Su fnclice de apro-
bados sefiala que es muy alto.

Pot otro lado, comenta que los
chicos en general son muy despier-
tos, muchos suspenden por apatia y
desfirdmo: ~No estudian porque no
estfin motivados y no le ven la pun-
ta a eso de estudiar,. Habla de chi-
cos que hart llegado con siete u ocho
suspensos y tras su paso por la aca-
demia terminaron recuperindolo
todo. ~,Antes de todo, los estudian-
tes deben saber que a pesar de asis-
fir aclases preparatorias para la re-
cuperaci6n tienen que dedicar un
tiempo de estudio en casa,, revela.
,JJna vez que los chicos se concien-
cian que quieren llegar al aprobado
y siguen el camino marcado, no es
complicado que 1o consigan,,, expo-
ne la profesora.

Comenta que el intrusismo pro-
fesional siempre ha existido. Los
profesores de clases particulares a
domicilio estin haciendo mucho
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.~ptiembre en el centro educativo Academia Claustro. / PEPO HERRERA

dafio al sector. ,Hay mucha gente
que sin estar legalizado tiene bas-
tante desarrollada la impartici6n de
clases casi de manera profesional,.
Concluye que aunque muchas per-
sonas pueden dar clases particula-
tes, no todos son profesionales, y
esto algunas veces puede resultar
un problema, ya que no todo el
mundo conoce las herramientas y
procedimientos necesarios para en-

sefiar de forma 6ptima y despertar
la curiosidad por aprender.

CLASESA DOMICILIO, No es dificil
encontrar a estudiantes que para sa-
carse unos ahorros y ayudar a la
economia dom6stica imparten cla-
ses de apoyo dependiendo de su
grado de conocimientos o nivel de
estudios. Es el caso de Julia Gallego,
una joven de 17 afios que da clases

de refuerzo a domicilio a nifios de
Primaria y primeros cursos de la
ESO de forma ininterrumpida des-
de el verano pasado.

Julia se sirve de las p~iginas de
anuncios de internet y carteles que
pega cerca de los colegios para dara
conocer sus servicios. A trav6s de
~stas, padres interesados en la me-
jora del rendimiento acad~mico de
sus hijos se ponen en contacto con

ella para preguntar por el precio de
las clases y c6mo se llevan a cabo.

Esta joven maestra de apoyo ha
cursado este a_rio Segundo curso de
Bachiller: ,Me ha quedado tma asig-
natura que espero aprobar en sep-
tiembre para poder hacer Selectivi-
dad,,, aclara. Siempre le gust6 el
mundo de la ensefianza y su labor
como maestra de apoyo le reconfor-
ta mucho, aunque Julia ha decidido
que quiere estudiar Imagen y Soni-
do, pues entiende que la situaci6n
laboral para los maestros no es de-
masiado halagfiefia.

,,Cuando tengo que salir o com-
prarme algo como ropa o algtin li-
bro, no tengo que pedir el dinero en
casa,, destaca la joven. Aclara que
para su familia es muy importante
que vaya contribuyendo y costean-
do sus propios gastos y tambi6n te-
niendo una primera toma de con-
tacto con la disciplina y entrega que
supone ejercer tm trabajo.

Julia sefiala que no se saca de-
masiado dinero. ,,EI verano pasado
no estuvo mal, tuve varios alumnos
y cobraba ocho euros pot hora. Este
verano la cosa ha estado peor, a pe-
sat de haber rebajado a cinco euros
y medio la hora ha habido menos
demanda. Se ve que la crisis llega a
todas partes,, indica.

DI~NDE ESTUDIAR. La mayorfa de
los j6venes que estudian, prefiere
hacerlo en lugares habilitados para
ello tales como bibliotecas munici-
pales y universitarias antes que ha-
cerlo en casa. Existe una red de es-
pacios bastante amplia, ya que ade-
m~s existen salas que se habilitan
en los centros sociales de los distri-
tos o las propias salas de estudio de
la Universidad de Sevilla -algunas
permanecen abiertas 24 horas de
forma permanente o de forma pun-
tual durante los periodos previos a
la 6poca de ex~imenes-. Entre los
motivos por los que prefieren estu-
diar fuera se casa se encuentran la
existencia de un espacio sin ruidos,
el ambiente de estudio y la existen-
cia de aire acondicionado.

Raque! Pozo
ESTUD1ANTE DE QU~MICA

Para poder pagar mis
estudios he tenido
que recurrir a trabalar,

siempre en empleos que no guardan
ning0n tipo de relacion entre ellos ni
con mis estudios. Esta dedicacion al
trabajo ha hecho que cada verano
tenga que recuperar alguna
asignatura. Estudiar durante estos
meses cuesta mucho trabajo y no es
agradable, pero siempre hay que
pensar que es algo por Io que
tenemos que pasar para alcanzar el
futuro que deseamos y por el que
nos estamos esforzando cada dia.
Nadie dijo que el camino fuera f~icil.

ESTUDIANTE DE BACHILLERATO

asignaturas

Durante los meses de
verano, los que teriian

)endientes han ido
cerrando la maleta veraniega y la han
ido sustituyendo por apuntes y
subrayadores, parapresentarse a esta
segunda oportunidad que se les
ofrece. M3s de una vez me he visto
envuelta en dicha situacion, y
realmente me he alegrado de tener
un poco m~s de tiempo para reforzar
esas asignaturas, que por la razon que
sea, se han ido quedando atascadas a
Io largo del curso. Para bien o para
mal supone otro intento y hay que
cogerlo con toda la fuerza para dar Io
mejor de nosotros una segunda vez,
pues/}qu@ seria del ser humano sin
segundas oportunidades7

La ~ma semana ~ centraremos en .......
el ~ ~ yn~
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